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Ya el primer jaloneo se dio con las fuertes declaraciones 
del alcalde zapopano Juan José Frangie que le dio el primer 
pinchazo de espuelas a Mirza Flores que provocó reacciones, 
esto en la antesala de renovación de la dirigencia naranja en 
Jalisco, que todo parece indicar será la propia Mirza la que 
quede electa para un periodo formal, ya que en estos últimos 
meses ha cubierto el interinato de Manuel Romo que se sepa-
ró para integrarse al equipo de la alcaldesa Verónica Delgadi-

llo en Guadalajara.  
Fue Gerardo Quirino, alcalde de 

Tlajomulco, quien definió con clari-
dad, que Pablo Lemus es el líder moral 
de Movimiento Ciudadano. ¿Alguien 
lo duda? Tras el posicionamiento que 
hizo, no hubo nadie que le respondiera 
lo contrario. Quirino sabe leer y con-
sensuado o no su mensaje, dejó claro 
que el rey a muerto, viva el rey.

EL ACTIVISMO DE COLOSIO
Por otro lado, ayer domingo desde 

Monterrey, el senador emecista Luis 
Donaldo Colosio Riojas, en el contexto 
del 31 aniversario del asesinato de su 
padre en Lomas Taurinas, anunció que 
empieza su proyecto 2030 para llegar 
a la Presidencia de México y su plata-
forma de lanzamiento es Movimiento 
Ciudadano. 

“Me comprometo a encabezar jun-
to con todas y todos ustedes un mo-
vimiento que no le tenga miedo a las 
ideas, que no se doble ante la presión y 
que entienda que el cambio no lo hace 
una sola persona, sino una comunidad 
que enteramente esté decidida a trans-
formar su país”.

“Hoy es 23 de marzo, una fecha que 
para mi y para millones de mexicanas y mexicanos representa 
una herida en la historia, pero también una promesa pendien-
te”.

“He decidido estar aquí con ustedes, no para dejar el pasa-
do atrás, sino para honrarlo con acciones en favor del futuro, 
porque la mejor forma de honrar la memoria es hacer con la 
acción y pasión un México justo, un México más fuerte, un 
México más digno, donde la política esté al servicio de la 
gente y no al revés (…) Para eso estoy aquí…este trabajo que 
haremos juntas y juntos es el trabajo que nos llevará a cons-
truir un movimiento nacional en el 2027, en el 2030, pero 
empezando hoy mismo”.

Este es Luis Donaldo Colosio Riojas y habrá que ver que 
posición asumirá Jalisco, si se le une o sólo que Pablo Lemus 
tenga otros planes. Muy interesante el lanzamiento para el 
2030 que este domingo hizo Luis Donaldo Colosio Riojas 
desde Monterrey.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

Las últimas dos semanas han sido muy agitadas para 
los liderazgos de Movimiento Ciudadano en Jalisco.

El caso Teuchitlán vino a sacudir al ex gober-
nador Enrique Alfaro por la relación que tuvo estos 

seis años como gobernador con el tema de los desaparecidos 
en Jalisco y que independientemente de que sea o no llamado 
a declarar por la Fiscalía General de la República, por acción 
o omisión, ya que su administración fue un desastre en tema 
de seguridad y desaparecidos a juzgar 
por los hechos.

El ex gobernador difícilmente po-
drá superar políticamente el tema de 
los desaparecidos registrado en su go-
bierno, fueron miles, gente de todas 
las edades y géneros, pero un alto nú-
mero fueron jóvenes. Eso nunca será 
olvidado.

La Fiscalía General de la Repúbli-
ca tomará la decisión de citarlo o sim-
plemente dejar la investigación hasta 
los funcionarios de la Fiscalía General 
del Estado. Sin embargo, lo que sí po-
demos señalar es que cuando menos 
como gobernador  fue omiso en este 
flagelo que tanto dolor ha ocasiona-
do en miles de familias jaliscienses y 
mexicanas.

Lo que le pase a Alfaro impacta la 
vida de Movimiento Ciudadano por-
que fue la plataforma que se constru-
yó con su caudillaje, muy similar al de 
López Obrador en Morena.

Alfaro al terminar su sexenio, el 
último día, dicen los que presumen 
que saben, tomó un vuelo con rumbo a 
España, huyendo de Jalisco, buscando 
encontrar la calma que no tuvo los seis 
años que estuvo al frente del gobierno 
de Jalisco, pero por su forma arrebatada y pasional de ser, 
difícilmente lo va a lograr en su vida, pase lo que pase con el 
caso Teuchitlán.

EN MANOS DE PABLO LEMUS
Hoy, creo, que el futuro de Movimiento Ciudadano, mu-

cho dependerá de lo que Pablo Lemus quiera hacer del mis-
mo. Es un partido articulado con una sólida organización en 
el Estado que lo llevó al poder, no lo olvidemos, aunque haya 
sido por conveniencia mutua para continuar gobernando Ja-
lisco, se tuco que apoyar el cuadro formado en Coparmex.

Lemus es un político pragmático que le gusta sumar y 
hoy en sus manos está MC. Los dos personajes fuertes del 
emecismo son la actual dirigente Mirza Flores y el senador 
Clemente Castañeda, que son al igual que Lemus, dirigentes 
pragmáticos y que tienen solo dos caminos: Alinearse con 
Lemus o jugar vencidas. Lo más seguro es que se pongan de 
acuerdo.

LEMUS ES UN POLÍTICO 
PRAGMÁTICO QUE LE GUS-
TA SUMAR Y HOY EN SUS 

MANOS ESTÁ MC. LOS 
DOS PERSONAJES FUER-
TES DEL EMECISMO SON 
LA ACTUAL DIRIGENTE 

MIRZA FLORES Y EL SE-
NADOR CLEMENTE CASTA-
ÑEDA, QUE SON AL IGUAL 
QUE LEMUS, DIRIGENTES 
PRAGMÁTICOS Y QUE TIE-
NEN SOLO DOS CAMINOS: 
ALINEARSE CON LEMUS O 
JUGAR VENCIDAS. LO MÁS 
SEGURO ES QUE SE PON-

GAN DE ACUERDO.

LOS JUEGOS DEL PODER

MC SIN SU CAUDILLO, 
¿A DÓNDE VA?

La política jalisciense tiene una in-
sana fascinación por la prestidigi-
tación mediática. Ciertos actores, 
discípulos aplicados del arte de 

López Obrador —aplicador impecable de 
esta estrategia— manejan con maestría la 
conocida táctica de la caja china. Esta estra-
tegia, tan vieja como efectiva, consiste en 
esconder un escándalo incómodo bajo otro 
de mayor ruido, para que la opinión pública 
cambie rápidamente de víctima y olvide el 
primer agravio.

Cuando las llamas políticas amenaza-
ban al gobierno de Pablo Lemus Navarro, 
por la aparición del siniestro rancho Izagui-
rre, convertido por la barbarie en un campo 
de entrenamiento para supuestamente des-
aparecer personas, era imperioso un escán-
dalo distractor. Entonces, como invocado 
por arte de magia, apareció el sorpresivo 
ataque de Juan José Frangie Saade, alcalde 
reelecto de Zapopan, contra Mirza Flores 
Gómez, dirigente estatal de Movimiento 
Ciudadano (MC).

Resultó extraño que Frangie —quien 
ni siquiera figura oficialmente en el padrón 
del partido según el registro consultado— 
lanzara tan abierta y frontal crítica contra 
Flores Gómez. Él mismo ha reconocido, 
con cierta altanería, que su estructura nunca 
necesitó del partido para ganar elecciones 
desde 2015 hasta 2024. Entonces, ¿por qué 
semejante ataque frontal en estos tiempos?

Frangie acusó a Mirza de haber secues-
trado al partido, bautizándolo de manera 
sarcástica como “Mirza Ciudadana”, ale-
gando que ella lo utilizaba para beneficio 
propio y de su círculo íntimo. También 
reclamó que la dirigencia estatal ignoraba 
sistemáticamente a Zapopan, municipio 
crucial que él gobierna y que más votos 
le ha aportado a MC. La acusación, más 
que un reclamo orgánico, pareció un acto 
planeado, casi quirúrgico, para descalificar 
anticipadamente una posible reelección de 
Mirza al frente del partido.

La primera lectura de este conflicto 
apuntó a una abierta declaración de guerra 
entre el grupo Coparmex-Lemus, represen-
tado por Frangie, contra el grupo Jalisco, el 
alfarismo, del cual Mirza es destacada inte-
grante. Con Alfaro en su exilio dorado en 
Madrid, muchos interpretaron esto como el 
preludio del fin de la era alfarista, anuncia-
da y acelerada por el grupo zapopano.

Pero más allá de la primera lectura se 
dibuja otra interpretación más sutil y, qui-
zá, más precisa: la intención real de Frangie 
pudo haber sido frenar un posible “albazo” 
por parte de Mirza Flores para asegurarse 
otros tres años en la dirigencia estatal, man-
teniendo así el control del partido en manos 
del grupo alfarista. La maniobra buscaba, 
pues, obligarla a negociar, abrir el juego 
político y detener cualquier tentación hege-
mónica.

Frangie, en sus declaraciones iniciales, 
no escatimó descalificaciones hacia Mirza. 

La tachó de protagónica e interesada en su 
bienestar personal, dejando una estela ve-
nenosa de desconfianza hacia su liderazgo. 
Sus palabras fueron armas calculadas para 
minar cualquier aspiración de Flores Gó-
mez a permanecer al frente del partido.

Sin embargo, el “descontón” a Mirza, 
como fue calificado por algunos medios, 
venía del hombre más cercano al gober-
nador Lemus, levantando dudas legítimas 
sobre si el ataque fue iniciativa propia de 
Frangie o un encargo preciso desde el des-
pacho principal del Palacio de Gobierno.

En medio de esta tensión, se produjo 
una reunión urgente convocada por el pro-
pio Lemus. El gobernador, rápidamente 
asumido como nuevo “líder moral” de MC 
tras el aparente fin político de Alfaro, con-
vocó a los protagonistas del conflicto. En 
ese cónclave, se decidió cerrar filas y esta-
blecer una especie de tregua armada. La re-

conciliación aparente buscó evitar fracturas 
mayores, especialmente considerando que 
las elecciones al interior de MC Jalisco es-
tán ya a la vuelta de la esquina.

Con esta jugada, Lemus confirmó tá-
citamente su nueva posición como cabeza 
absoluta de Movimiento Ciudadano en Ja-
lisco, aunque públicamente repite que no 
milita en el partido. Esta ambigüedad cal-
culada, tan propia del estilo de los políticos 
contemporáneos, permite a Lemus moverse 
con comodidad entre su rol institucional y 
su nuevo liderazgo político.

Quien primero le puso la corona a Le-
mus fue Gerardo Quirino Velázquez, al-
calde de Tlajomulco, al afirmar que la era 
Alfaro había terminado. Frangie inmediata-
mente secundó esta posición, sumándose a 
la nueva narrativa que busca enterrar defi-
nitivamente la influencia alfarista y afirmar 
la hegemonía del lemusismo.

En el reajuste político, los premios no 
se hicieron esperar: MC Zapopan quedó en 
manos de Naraly González, leal a Frangie, 
y MC Guadalajara en las de Fabiola Cuan, 
cercana a Lemus. Ambas posiciones reve-
lan cómo, tras el escándalo y el posterior 
cierre de filas, los puestos clave se distribu-
yeron estratégicamente entre los aliados del 
gobernador y del alcalde zapopano.

La táctica funcionó impecablemente en 
lo político partidista. La caja china, que co-
menzó con el enfrentamiento entre Frangie 
y Mirza, intentó desplazar de los titulares al 
escabroso asunto del rancho Izaguirre, no 
se logró de forma total, a pesar de que los 
medios leales al gobernador lo intentaron, 
pero, dejó buenos resultados políticamente 
al grupo de Pablo Lemus. 

Con esto, Lemus consolida su lideraz-
go político, y Frangie fortalece su posición 
como interlocutor privilegiado, asegurando 
para los zapopanos cuotas importantes en 
el partido. La crisis fue, pues, tan real como 
estratégica. Una maniobra digna de los 
discípulos más avezados del arte de López 
Obrador, maestro indiscutible de las artes 
oscuras de la política mexicana.

Al final, en este teatro político, lo que 
quedó claro es que la corona naranja tiene 
nuevo dueño y que, en esta historia, como 
en tantas otras, el poder sigue moviéndose 
tras bambalinas. Mientras tanto, la demo-
cracia, o lo que queda de ella, sigue siendo 
“meneada estratégicamente” a convenien-
cia de los intereses particulares de quienes 
dirigen los destinos políticos de Jalisco.

En X @DEPACHECOS

LA CAJA CHINA NARANJA Y EL 
NUEVO ORDEN POLÍTICO EN JALISCO

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

MIRZA VS FRANGIE

CRÓNICAS DE PACHECO

QUIEN PRIMERO LE PUSO LA CORONA A LEMUS FUE 
GERARDO QUIRINO VELÁZQUEZ, ALCALDE DE TLAJO-

MULCO, AL AFIRMAR QUE LA ERA ALFARO HABÍA TER-
MINADO. FRANGIE INMEDIATAMENTE SECUNDÓ ESTA 
POSICIÓN, SUMÁNDOSE A LA NUEVA NARRATIVA QUE 
BUSCA ENTERRAR DEFINITIVAMENTE LA INFLUENCIA 

ALFARISTA Y AFIRMAR LA HEGEMONÍA DEL 
LEMUSISMO.

Mirza Flores y Juan José Frangie, la caja china naranja que intentó desplazar de los titulares al escabroso asunto del Rancho Izaguirre.
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Cuál es la geografía del narcotráfico en México? ¿Por qué 
ciertas regiones de nuestro país tienen más factores para 
su desarrollo? Hay varias versiones sobre el “nacimiento” 
de esta actividad ilícita en nuestro país. Una de ellas re-
fiere que, al llegar centenares de chinos a nuestra nación, 
alrededor de 1890, traían con ellos la “flor del diablo”, 

también conocida como “adormidera” o amapola.
De esta planta se produce el opio y sus derivados. La amapola 

encontró una latitud perfecta, en México, para desarrollarse: Si-
naloa, cuyas condiciones climáticas favorecieron su cultivo. Para 
1910 algunos chinos de Sinaloa, no todos hay que decirlo, se dedi-
caron exclusivamente a ese cultivo y procesamiento.

Como en Estados Unidos estaba prohibido el opio y deriva-
dos, comenzó el tráfico ilícito por las descuidadas fronteras de 
entonces, creando las primeras redes de distribución para el inci-
piente mercado.

La Segunda Guerra Mundial, trajo consigo mayor demanda 
y el tráfico de opiáceos creció considerablemente, puesto que la 
morfina (utilizada para quitar el dolor a los soldados heridos) se 
deriva de esta droga. En México, tras la Revolución de 1910, se 
prohibió el cultivo y uso de drogas opiáceas y la marihuana. Se 
combatió así el tráfico interno.

En 1948, cuando cientos de campesinos de Sinaloa, Durango, 
Chihuahua y Sonora dejaron el maíz para cultivar amapola y can-
nabis, el gobierno mexicano lanzó una campaña para acabar con 
las plantaciones y las riñas entre narcotraficantes que se disputa-
ban las ya jugosas ganancias de estas sustancias prohibidas.

Comenzaron entonces los sobornos a policías municipales, es-
tatales y federales y a también a autoridades civiles, así fue como 
los narcotraficantes compraron inmunidad para seguir con sus 
“negocios”.

El consumo de drogas se incrementó vertiginosamente en el 
país del dólar y los narcos mexicanos pasaron a ser magnates, por 
los ríos de billetes verdes que llegaron por esta causa.

La década de los 70 fue clave para la marihuana mexicana, al 
desarticular el gobierno de EEUU la llegada del opio turco. Tam-
bién se inició el consumo de la cocaína, que manejaban narcos de 
Colombia, de Cali y Medellín, principalmente.

El Gobierno Federal mexicano inició la operación “Cóndor”, 
para desmantelar los cultivos y redes de distribución de drogas. 
Los sinaloenses Rafael Caro Quintero, Ernesto Fonseca Carrillo y 
su líder Miguel Ángel Félix Gallardo, ex comandante de la Policía 
Federal y “puente” entre los narcos y funcionarios públicos, se 
reagruparon en Guadalajara, creando el llamado “Cártel de Gua-
dalajara”. Desde la capital tapatía se comandaron las operaciones 
que hicieron a este grupo, el más poderoso e importante de Mé-
xico.

Las regiones donde se desarrollaban las actividades de siem-

bra de estupefacientes y narcotráfico fueron principalmente: Sina-
loa, Durango y Chihuahua (triángulo dorado); la distribución flo-
reció en Tijuana, Ciudad Juárez, Nuevo Laredo, Reynosa y varias 
ciudades de Nuevo León.

La encarnizada lucha por dominar las llamadas “plazas” ha 
ensangrentado al país. Merced a la intervención directa del gobier-
no norteamericano, los colombianos dejaron de ser los “jefes” de 
la cocaína, cargo que asumieron los diferentes capos mexicanos.

Al ser encarcelados o muertos los cabecillas, el escalafón se 
depuró. En algunos casos surgieron ramales de los cárteles tra-
dicionales; en otros se agruparon delincuentes nuevos, guiados 
por algunos excapitanes de las diferentes bandas. Sus actividades 
ilícitas se diversificaron: extorsiones, secuestros, cobros de piso, 
lavado de dinero en negocios aparentemente legales, tráfico de ar-
mas y asesinatos por contrato. Los narcos contrataron exmilitares 
y organizaron ejércitos con armas modernas y sofisticadas.

La expansión de los cárteles se dejó sentir por todo el territorio 
mexicano. Ya no sería nada más la frontera norte la codiciada. En-
tidades otrora tranquilas, marginadas de la violencia y el trasiego 
de las drogas, perdieron su calma.

Tlaxcala, Colima, Michoacán, Guanajuato, Edomex, More-
los, Hidalgo, Guerrero, Ciudad de México, Aguascalientes, Zaca-
tecas, Oaxaca, Veracruz, Chiapas, Baja California Sur, San Luis 
Potosí, Tabasco,  Quintana Roo… es decir el 95 por ciento del 
territorio nacional pasó a ser escenario de las disputas sangrientas, 
desalmadas, inhumanas de los narcos para lograr convertirse en 
los amos y señores de territorios, ciudades, policías, gobiernos y 
gobernantes, sin importarles a los facinerosos ninguna otra cosa 
que el poderío económico y político.

En 1984, Estados Unidos montó en cólera por la tortura y ase-
sinato del agente de la DEA, Enrique “Kiki” Camarena, quien –a 
su vez- había desatado la furia del Cártel Guadalajara, al arrasar 
el rancho Búfalo, donde destruyó toda la plantación de marihuana 
que pertenecía al mencionado cártel.

Al segar la vida del “Kiki” los cabecillas Rafael Caro Quinte-
ro, Ernesto Fonseca Carrillo y Miguel Ángel Félix Gallardo fue-
ron encarcelados, lo que propició el relevo de liderazgos y el surgi-
miento de nuevos cárteles que incrementaron la violencia a límites 
nunca vistos y corrompieron, también a alturas insospechadas.

Trump no tiene empacho en considerar que el gobierno de 
México ha permitido el crecimiento y el encubrimiento de las ac-
tividades ilícitas de los cárteles del crimen organizado.

Ha lanzado varias amenazas de intervenir nuestro país con su 
poderoso ejército para desmantelar laboratorios, capturar cabeci-
llas de los mafiosos y no pocos políticos coludidos -dice él-, con 
los capos que -también lo dice él- tienen a México sojuzgado a 
sus nefastos intereses, por arriba, por abajo, por el centro y todos 
los litorales.  

[Semana del 24 al 30 de Marzo 2025] Guadalajara | SEMANARIO
5

[Semana del 24 al 30 de Marzo 2025] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
4

>En Voz Alta< >El Cartón de Lí<

>Cierto o falso<

El líder es Pablo Lemus

OBDULIO ÁVILA MAYO/
FUE DIPUTADO Y DIRIGENTE  DEL PAN CDMX

GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA/
PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE 

SENADORES

>GERARDO QUIRINO/
El timing político.

>PABLO LEMUS/
Sin Alfaro, ¿qué papel 
jugará MC en Jalisco?

El séptimo año

Movimiento Ciudadano es un partido que se forjó en 
torno a un caudillo, más que obedecer a una propuesta 
ideológica y un proyecto de Estado. En esta circuns-
tancia entra la visión de Pablo Lemus, quien, como Al-
faro, dice aborrecer a los partidos políticos. ¿Qué que-
rrá hacer de Movimiento Ciudadano? ¿Va a convertirlo 
en una organización democrática o será simplemente 
un partido que apuntale a su gobierno y/o lo dejará 
morir? ¿Y qué va a ser de Movimiento Ciudadano sin 
el liderazgo de Alfaro? ¿Qué papel asumirán los dos 
pilares del Alfarismo, como son Clemente Castañeda y 
Mirza Flores?

>MIRZA FLORES/
Sin Alfaro, ¿qué papel 
jugará MC en Jalisco?

Los astros se han alineado a Pablo Lemus y mucho 
antes de lo que imaginó toma la sartén por el mango 
político de Jalisco, incluso para asumir el liderazgo en 
Movimiento Ciudadano, toda vez que la preocupación 
de hoy de Enrique Alfaro es cómo enfrentar el llamado 
séptimo año de un gobernador. Independientemente 
de la responsabilidad por acción u omisión que pueda 
tener en “el caso Teuchitlán”, Alfaro debe estar ocupa-
do para evitar no lo enreden en este tema y lo llamen 
a declarar. ¿Pero quién lo puede salvar? ¿Con Dante 
Delgado rompió? ¿Cómo quedó su relación con García 
Harfuch?

Quedó claro que (Izaguirre Ranch) no es un 
campo de exterminio, ya se cayó la versión”, 
luego que se dio acceso a colectivos de 
buscadoras y a medios de comunicación, se 
reveló que no era un campo de exterminio, 
como lo aseguró la derecha (…) aunque 
la desaparición es un hecho, no hay 
descalificación que valga”.

“Noroña cuando era oposición habría 
hecho un escándalo por el campo de 
exterminio en Jalisco. El muy sinvergüenza 
ahora dice que esos 200 pares de zapatos 
no quiere decir que sean de personas 
desaparecidas”.

En esta coyuntura política que propicia la circunstancia 
del “caso  Teuchitlán”, Pablo Lemus asume el control 
político de Jalisco y de Movimiento Ciudadano antes 
de lo pensado y fue el alcalde de Tlajomulco, Gerardo 
Quirino Velázquez quien lo subrayó: “Vamos con calma, 
vamos con diálogo, con directriz, y la directriz que la 
lleva el gobernador Pablo Lemus que nos estará mar-
cando la pauta que tiene que ver en lo político interno, 
sin revolverlo con lo institucional, estamos trabajando 
con todas las fuerzas políticas como lo está haciendo 
el gobernador Pablo Lemus”.

Con nuevo liderazgo

>Fuego Cruzado<
La Sección Instructora (de la Cámara de 
Diputados), no podemos investigar, no somos 
fiscales, no somos ministerios públicos, no 
somos jueces de control, no se puede juzgar a 
nadie, no tenemos esas facultades”.

No cuenten conmigo para legitimar esta farsa 
(…) La ciudadanía merece respuestas claras. 
No acuerdos en lo oscurito”.

HUGO ERIC FLORES/
DIPUTADO FEDERAL DE MORENA, 

PRESIDENTE DE SECCIÓN INSTRUCTORA DE 
CÁMARA DE DIPUTADOS

MARÍA TERESA EALY/
DIPUTADA DE MORENA

Respuesta ante posición de su bancada tras rechazo de 
solicitud de desafuero del diputado federal Cuauhtémoc 

Blanco

Por | Miguel 
Anaya

BOJAYÁ Y LA 
ESPERANZA DE PAZ

>Opinión<

OPINIÓN
José Carlos 
Legaspi

Por |

>Cartón de Gallardo<

GEOGRAFÍA DEL NARCOTRÁFICO

A finales de los años noventa y principio de los 2000, 
Colombia vivió una crisis de violencia que superaba 
a la que actualmente enfrenta México. Uno de los de-
partamentos más afectados fue el de Chocó, donde 

operaban las FARC, grupos delictivos y autodefensas.
El 2 de mayo de 2002, la pequeña comunidad de Boyajá se 

convirtió en el escenario de una de las tragedias más devastado-
ras del conflicto armado. En medio de intensos enfrentamientos 
entre las FARC y grupos paramilitares, cientos de habitantes 
buscaron refugio en la iglesia del pueblo, confiando en que sus 
paredes consagradas los protegerían del horror que se vivía 
afuera.

Alrededor de las 3 de la tarde, un cilindro-bomba impactó 
directamente en el templo, causando la muerte instantánea de 
79 personas, entre ellas 48 niños. Los cuerpos quedaron mu-
tilados y las paredes de la iglesia manchadas de sangre. Días 
después, el número de víctimas fatales alcanzó las 119, ya que 
muchos no sobrevivieron a las heridas.

Este acto brutal puso de manifiesto la vulnerabilidad de las 
comunidades atrapadas entre las fuerzas violentas. A raíz de 
este y otros eventos que conmocionaron al país, Colombia em-
prendió un camino hacia la pacificación y la reconstrucción so-
cial. Las políticas implementadas, que combinaban estrategias 
de seguridad con inversión social y económica, comenzaron a 
dar frutos en las dos décadas siguientes.

Según datos del Banco Mundial, la tasa de homicidios en 
Colombia pasó de 70 por cada 100 mil habitantes en 2002 a 25 
en 2022. En ese contexto, la ciudad de Medellín llegó a tener 
una tasa alarmante de 380 homicidios por cada 100 mil habi-
tantes.

El entonces gobierno colombiano aplicó la estrategia de 
‘Seguridad Democrática’. Esta política implicó el despliegue 
masivo de fuerzas de seguridad para recuperar el control terri-
torial, fortalecer las capacidades de inteligencia y aumentar la 
presencia del Estado en zonas rurales, donde guerrillas y gru-
pos paramilitares habían establecido su dominio. La creación 
de redes de informantes y la colaboración con las comunidades 
fueron fundamentales para desmantelar estructuras criminales y 
reducir los enfrentamientos armados.

Tras el debilitamiento militar de las FARC, el gobierno re-
conoció que la violencia era también un efecto de problemas 
estructurales como la pobreza y la falta de oportunidades en las 
regiones rurales.

En respuesta, se implementaron programas de desarrollo 
rural que incluyeron la construcción de infraestructura, carre-
teras y electrificación, con el fin de conectar comunidades ais-
ladas con el resto del país. Además, se promovieron programas 
de acceso a créditos para pequeños agricultores y cooperativas 
rurales, incentivando la sustitución de cultivos ilícitos por pro-
ductos agrícolas comerciales.

En el ámbito social, las políticas de reparación y reconcilia-
ción jugaron un papel central. La creación de una Unidad para 
las Víctimas permitió que quienes sufrieron violencia fueran 
reconocidos y compensados, generando un proceso de catarsis 
social. 

La inversión en educación y salud fue un eje central: entre 
2002 y 2022, el acceso a la educación secundaria aumentó en 
un 20 por ciento, mientras que la cobertura de salud pública 
se amplió significativamente en las zonas rurales. A pesar de 
que aun persisten desafíos en materia de seguridad, el avance 
en Colombia ha sido notable. Esta experiencia ofrece leccio-
nes valiosas para México. La implementación de políticas que 
fortalezcan instituciones, promuevan el desarrollo económico y 
social, fomenten la cohesión social, son esenciales para revertir 
la tendencia de violencia.

La profesionalización de las fuerzas de seguridad, la recupe-
ración del control territorial y la implementación de programas 
sociales en zonas marginadas son pasos fundamentales para 
reconstruir el tejido social. Políticas de desarrollo rural, como 
las aplicadas en el país sudamericano, podrían replicarse en Mé-
xico para incentivar la economía local, alejar a los jóvenes de 
las dinámicas del crimen organizado y generar alternativas eco-
nómicas en comunidades atrapadas en el ciclo de la violencia.

En conclusión, la trágica masacre de Bojayá simboliza el 
profundo sufrimiento que la violencia puede infligir a una na-
ción. Sin embargo, también demuestra que por muy cruda que 
sea la realidad violenta que nos rodea, esta puede cambiar con 
voluntad política y estrategias integrales adecuadas.

El caso de Teuchitlán debe ser un llamado a la acción co-
lectiva. Debemos abrir los ojos y encontrar en la experiencia 
de otros países una guía para diseñar e implementar políticas 
efectivas que conduzcan a un futuro más seguro y próspero.

¿

CONCIENCIA CON TEXTO
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CAMBIAR DE GÉNERO COMO SOLUCIÓN
Hasta el momento, en Jalisco, la úni-

ca manera de contrarrestar esta ley, que 
va contra los padres, es cambiar el géne-
ro en su documentación oficial, como es 
el caso de la ahora “doctora” Cristian 
Montenegro, un doctor en Derecho y 
Justicia Pública y Política Social, quien 
explicó, para Conciencia Pública, que 
hay que llegar al extremo de cambiarse 
de género, para estar en igualdad de con-
diciones, ante la excesiva protección a la 
mujer, que provoca criminalizar al hom-
bre simplemente por ser hombre.

“Sí, he visto en diversos estados que 
ha sido de la única manera. Desafortuna-
damente los mismos legisladores, sobre 
todo en el estado de Jalisco, han obliga-
do y orillado a que los jaliscienses hagan 
esto. Jalisco es de los estados en donde 
más varones cambian de género a mu-
jer”, explicó.

Señaló que solamente en esta entidad 
son 486 mil varones que se cambian a 
mujer, mientras que en el país van más 
de un millón de varones que toman esta 
medida.

“Es que ante la inclinación excesiva 
hacia  la mujer, criminalización al hom-
bre y por supuesto es que es la única vía 
que están dejando para poder defender-
se. No es la más apta pero, ahorita, desa-
fortunadamente es la única”, lamentó “la 
doctora Cristian”.

Señaló que esta medida, sí ha dado 
resultados concretos, en materia fami-
liar, aseguró, hay muchas personas que 
han recuperado a sus hijos, y logrado 
convivencias con ellos.

“Pero, incluso, también han empeza-
do a colapsar el sistema en materia labo-
ral. Muchos varones, que al cambiar, se 
jubilan cinco años antes de sus trabajos. 
Empiezan a acceder a los programas de 
apoyos sociales. Entonces, sobre todo en 
Jalisco que tienen el tema del predial 
rosa. También han existido ya los des-
cuentos. Entonces, es una medida extre-
ma. Sin embargo, sí ha empezado a dar 
resultados”, apuntó.

Cristian Montenegro subrayó que es-
tos casos comenzaron por la perspectiva 
de la violencia vicaria, cuando empiezan 
a radicalizarse con el tema del movi-
miento vicario, encontraron que esta era 
la fórmula para protegerse y dijo que, 
“como se quiere legislar, donde la única 
violencia que se ejerce es la del hombre 
a la mujer. Al momento que todos son 
mujeres, entonces ya no hay materia de 
este delito”.

Al ser cuestionado sobre el porcenta-
je de éxito, que han tenido los hombres, 
que se cambian de género, para lograr 
convivir con sus hijos, “la doctora” ase-
guró, el año pasado, el 95 por ciento de 
los padres que no podían ver a sus hijos, 
solamente por el cambio han logrado re-
unirse con sus hijos.

“Es increíble. Pero, sí, incluso hasta 
los mismos funcionarios de los centros de 
convivencia cambian la actitud. Al saber 
que ya se cambió a mujer. Es ridículo 
totalmente. Pero son los extremos en los 
que nos han obligado las autoridades a 
llegar”.

Para finalizar, “la doctora”, invitó a 

los padres que se encuentran en esta si-
tuación a buscar está solución, que aun-
que no es la más óptima, pero es de las 
únicas salidas, cambiar el género, ante la 
falta de sensatez de grupos radicales y de 
la diputada morenista y feminista, Can-
delaria Ochoa, que quiere criminalizar a 
los varones solamente por ser hombres.

En la rueda de prensa, apuntó que en 
Jalisco ya hay una ley que es la violencia 
a través de interpósita persona, y cuestio-
nó el por qué este grupo radical feminista 
está aferrado a seguir queriendo legislar 
el tema de la Ley Vicaria, si al final ya 
tienen algo que protege la violencia utili-
zando a los hijos.

“Porque únicamente quieren crimi-
nalizar a los varones y quieren elevar una 
categoría, en el cual, el que tú quieras ver 
a tus hijos, es equivalente a que seas un 
asesino, un extorsionador o una persona 
que rapta personas. Porque quieren de 
10 a 15 años de prisión simplemente por 
el hecho que tú quieras ver a tus hijos. 
A ese nivel quieren hacerlo en Jalisco. Y 
si se permite aquí, en automático vamos 
para todo el país igual”, señaló.

“Jalisco es el epicentro donde se ve 
la violencia institucionalizada, en donde 
porque naciste hombre ya eres un cri-
minal. No permitan ustedes, ciudadanos 
jaliscienses, esto. Alcen la voz con sus go-
biernos. Y si ya tienen una ley, ¿para qué 
ver otra o más? Porque simplemente te 
quieren exterminar y quieren eliminar la 
masculinidad”, puntualizó.

cularse con sus hijos, pero que este tipo de 
medidas lo único que hacen es alejar a los 
padres en los hogares en México.

“Existe el reclamo social de padres au-
sentes, qué ¿dónde están los padres? Pues 
aquí están esos padres, están siendo obstrui-
dos jurídica e institucionalmente para poder 
estar presentes en la vida de sus hijos”, re-
clamó. 

“Los datos son claros, los niños que 
crecen sin estas figuras paternas presentes, 
son niños que tienen muchísimas más pro-
babilidades de desarrollar un problema de 
alcoholismo, de drogadicción, de caer en 
situaciones de pandillerismo, ahora de cri-
men organizado. Hay ocho veces más pro-
babilidades de que una pequeñita que creció 
sin su papá desarrolle un embarazo infantil, 
que una que sí tuvo a su papá en el seno fa-
miliar”, señaló.

Agregó que la sociedad tiene que co-
menzar a exigir que el Estado empiece a 
salvaguardar este vínculo, con el que co-
menzará un verdadero cambio en materia 
de violencia.

“Las raíces de la violencia están, des-
de que no estamos defendiendo la unidad 
familiar, desde que estamos incentivando 
los pleitos jurídicos, desde que estamos in-
centivando que los padres no puedan ver a 
sus hijos. Si nosotros podemos fortalecer la 
familia, regresar a esa base de la unidad so-
cial, fortalecerla como institución y darles a 
estos padres las herramientas que necesitan 
para estar presentes en la vida de sus hijos, 
en dos, tres generaciones podemos empezar 
a ver cambios drásticos en la cultura y bajas 
en los índices de violencia de manera muy 
puntual”, sugirió.

“Le pedimos al Gobernador, Pablo Lemus y a todos los diputados del Congreso del Es-
tado de Jalisco, que legislen con perspectiva de infancia y adolescencia. Queremos 
decirle que los hombres y los niños también contamos y que no somos ciudadanos de 
segunda”, señaló el representante legal.

RODOLFO RUIZ VEGA/

“El interés superior de los niños, niñas y adolescentes en el Estado de Jalisco debe 
prevalecer sobre cualquier decisión que quieran tomar los legisladores aquí en nuestro 
Jalisco. Los niños son primero y con los niños no. Y es que no sólo trata de leyes femi-
nistas que atentan contra la integridad del hombre, sino también de los niños, niñas y 
adolescentes”.

RODOLFO RUIZ VEGA/
REPRESENTANTE DE LAS ASOCIACIONES EX HIJOS,

COLECTIVO NACIONAL DE MUJERES POR LA IGUALDAD

Por Francisco Junco 

La iniciativa de Ley en materia de 
Igualdad sustantiva de derechos 
de las Mujeres que pretende im-
poner Morena, en Jalisco, a través 

de la diputada Candelaria Ochoa, no se trata 
de una ley feminista, es una iniciativa que 
atenta, no sólo contra la integridad del hom-
bre, sino también de los menores de edad, 
niños y adolescentes, así lo afirmó Rodolfo 
Ruiz Vega, representante de las asociacio-
nes Ex Hijos, Colectivo Nacional de Mu-
jeres por la Igualdad, Unión Mundial Lat-
AM, e Infancia Primero, entre otras.

“El interés superior de los niños, niñas 
y adolescentes en el Estado de Jalisco debe 
prevalecer sobre cualquier decisión que 
quieran tomar los legisladores aquí en nues-
tro Jalisco. Los niños son primero y con los 
niños no. Y es que no sólo trata de leyes fe-
ministas que atentan contra la integridad del 
hombre, sino también de los niños, niñas 
y adolescentes”, explicó para Conciencia 
Pública, el representante legal de estos co-
lectivos. 

Y es que, ya desde el año pasado, agre-
gó, se legisló violencia a través de interpó-
sita persona, igual que a nivel federal, es 
decir, no se legisla la ley Vicaria, en la Ley 
General de acceso a todas las mujeres a una 
vida libre de violencia, quedando en el Có-
digo Civil y Código Penal como una agra-
vante del delito de violencia familiar.

“Estableció la ley de protección a las 
mujeres del Estado de Jalisco un procedi-
miento que se llama recuperación inmedia-
ta, que de inmediata no tiene nada, porque 
tiene varios vicios. Para empezar, tienen que 
hacer la denuncia en el Ministerio Público, 
el MP debe otorgar la medida de protección 
y pedirle a un juzgado de lo familiar que lle-
ve a cabo esa recuperación inmediata. Pero 
simplemente, si una escucha de un niño, 
tarda de cinco a hasta diez años, imagínense 
ahora. No tienen ni personal, no tienen pre-
supuesto, y además, como en muchos casos, 
los protocolos de restitución internacional 
marcan, que si el menor corre peligro, con 
la persona que se va a restituir, la diligencia 
se para y se debe proteger al niño”. 

Diversos colectivos en favor del dere-
cho superior de las infancias, se manifesta-
ron el pasado miércoles, 19 de marzo, para 
protestar contra la iniciativa de la morenista 
Candelaria Ochoa, en lo que denominaron 
la jornada contra la Falacia Vicaria, donde 
por segunda ocasión clausuraron, de ma-
nera simbólica, el Palacio de Gobierno del 
Estado, ya que no han sido recibidos por 
el ejecutivo para ser escuchados, el primer 

llamado a las autoridades fue el pasado 5 
de febrero, bajo la consigna “Soy papá, no 
criminal”.

También acudieron a la sede del Con-
greso del estado, donde fueron recibidos 
por la diputada Celenia Contreras de Mo-
vimiento Ciudadano, quien fue una de las 
diputadas que votó en contra de la Ley de 
Infancias Trans, para acordar varias reunio-
nes de trabajo con el objetivo de fortalecer 
una propuesta en favor de la niñez, una ley 
justa pensando en padres y niños.

“Le pedimos al Gobernador, Pablo Le-
mus y a todos los diputados del Congreso 
del Estado de Jalisco, que legislen con pers-
pectiva de infancia y adolescencia. Que-
remos decirle que los hombres y los niños 
también contamos y que no somos ciuda-
danos de segunda”, señaló el representante 
legal.

En rueda de prensa, los colectivos mos-
traron su preocupación por la aprobación de 
la iniciativa de Violencia Vicaria, ya que en 
“el fondo, lo que se pretende es que hay que 
exterminar al hombre. Y no se los digo en 
broma”.

“Están a punto de lanzar dos iniciati-
vas aquí en Jalisco, además de la Violencia 
Vicaria, la denominada Ley Alina, que de-
terminan que ninguna mujer va a volver a 
pisar la prisión por ningún delito cometido 
y que el único castigo que van a recibir es 

prisión domiciliaria. Les van a otorgar im-
punidad legal o licencia para matar”, exter-
nó Rodolfo Ruiz.

“Esto”, explicó el abogado, “si se aprue-
ba la Violencia Vicaria en Jalisco, significa 
que vamos a inaugurar el primer delito de 
derecho de autor, es decir, no vas a ser juz-
gado por la conducta que realizaste, sino 
simplemente por ser hombre. Porque es el 
primer delito que se va a legislar en Jalisco 
que establece que solamente los hombres 
pueden cometer este delito en contra de las 
mujeres, lo cual es completamente falso”.

Agregó que son varios padres de familia 
que son ejemplo de la mentira Vicaria, “es-
tamos hablando de padres y familias pater-
nas que llevan años, de dos a ocho, a diez, 
a quince años, que no han vuelto a ver a 
sus hijos, que sus hijos los odian porque les 
metieron en su cabeza, en sus sentimientos, 
que son malos padres. Y no es así”.

“Un padre que está luchando en juzga-
dos por convivir con sus hijos no es violen-
cia contra la mujer, sin embargo lo van a cri-
minalizar, van a establecer como delito que 
un hombre que pida convivencias con sus 
hijos es un crimen. Pero además también 
van a criminalizar a todas las mujeres de la 
línea paterno filial. No es cierto que protege 
a la mujer, también va a ser el primer deli-
to que criminaliza a la mujer solamente por 
pertenecer a la línea paterno filial”, detalló 

las consecuencias de aprobarse la Ley Vi-
caria.

Además, señaló que, incluso los medios 
de comunicación, reporteros y periodistas, 
también se pueden convertir en agresores 
vicarios, porque en el momento que se di-
funda una noticia de un padre obstruido, de 
un niño maltratado, y citó como ejemplo el 
caso del menor Romo, un joven de 13 años 
que su único crimen es querer vivir con su 
papá y pedirle protección a éste.

“Su papá lo único que hizo fue acudir 
legalmente a un juzgado a solicitar medidas 
de protección, no para él, para sus hijos. 
Ocho años de litigio y ocho años que no se 
resuelve. En este inter, de esos ocho años, a 
sus hijos se los llevaron a la fuerza, 40 ele-
mentos de Fiscalía de Desaparecidos”. 

“Es una vergüenza que se use al Estado 
y a elementos de la Fiscalía para llevarse a 
un niño de 13 años, un adolescente hoy, a 
la fuerza y que además sea silenciado por-
que no se le está escuchando. Lleva más de 
tres escuchas de menores, lleva más de tres 
periciales donde él claramente pide ayu-
da y quiere vivir con su papá. No se tiene 
nada contra la mamá pero simplemente es 
la voluntad de un joven que pide vivir con 
su papá porque él no se le escucha”, resaltó.

Alejandro Flores, en la rueda de prensa, 
apuntó que hay muchos padres de familia 
responsables, que están tratando de revin-

DENUNCIAN QUE LEYES FEMINISTAS ATENTAN
CONTRA LA INTEGRIDAD DEL HOMBRE

>CRIMINALIZAR A LOS VARONES POR SER HOMBRES

RESPONDEN A RADICALISMO FEMINISTA

Hombres y mujeres se manifestaron en el Congreso del Estado contra la violencia vicaria de género que se impulsa contra el varón por el 
hecho de ser hombre.

“He visto en diversos estados que ha sido de la única manera. Desafortunadamente los 
mismos legisladores, sobre todo en el estado de Jalisco, han obligado y orillado a que 
los jaliscienses hagan esto. Jalisco es de los estados en donde más varones cambian de 
género a mujer (…) Aquí  son 486 mil varones que se cambian a mujer, mientras que en 
el país van más de un millón de varones que toman esta medida”.

“DOCTORA” CRISTIAN MONTENEGRO/
QUIEN ES DOCTOR EN DERECHO, 

JUSTICIA PÚBLICA Y POLÍTICA SOCIAL

“Están a punto de lanzar dos iniciativas aquí en Jalisco, además de la Violencia Vica-
ria, la denominada Ley Alina, que determinan que ninguna mujer va a volver a pisar la 
prisión por ningún delito cometido y que el único castigo que van a recibir es prisión 
domiciliaria. Les van a otorgar impunidad legal o licencia para matar”.

RODOLFO RUIZ VEGA/

El abogado Rodolfo Ruiz Vega es el representante legal de organizaciones y colectivos que 
consideran que la violencia vicaria otorga impunidad a las primeras mujeres agresoras.

Cristian Montenegro, doctor en derecho y justicia laboral ahora” es doctora” al cambiarse de 
género de hombre a mujer, ya que las leyes en Jalisco criminalizan por el hecho de no haber 
nacido mujer.
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No soy una persona electorera, hay que abrirse esos lugares en la lucha, abajo, con la 
gente, alejada del escritorio y pegada al territorio. Mi vigencia en la política se la debo 
a la gente y a la ciudadanía que ha confiado en mí”.

“Son diferentes las etapas que he vivido, no ha sido fácil, me ha tocado remar contra-
corriente, el momento más crítico fue cuando tuve que tomar la decisión de separarme 
y renunciar al PRI, un hecho que marcó mi vida política”.

“Los sueños se pueden lograr y hay que construirlos, querer es poder, la palabra jamás, 
no puedo, se me hace difícil, la tiene que sacar uno de su mente, todo es posible, aquí 
estoy con la oportunidad que el Partido Verde me ha brindado”.

“Mi padrino se llama trabajo, he sido institucional y jamás he fallado, pero hay que 
redoblar esfuerzos para quitar y eliminar esa mentalidad que tiene la gente de que los 
legisladores no hacemos y somos levanta dedos”.

ROCÍO CORONA NAKAMURA:
“MI VIGENCIA EN LA POLÍTICA 
SE LA DEBO A LA CIUDADANÍA”
Por Diego Morales Heredia

El poder hacer una carrera de más 
de 45 años en la política es gra-
cias a su cercanía con la gente, por 
abanderar sus causas, por dejar el 

escritorio y tomar las calles, estar de puer-
tas abiertas y ser siempre un representante 
digno de los ciudadanos, así lo expresa la 
senadora jalisciense por el Partido Verde, 
Rocío Corona Nakamura.

En este camino, se le ha reconocido en 
diversas ocasiones. Tiene la insignia de ser 
la diputada más joven en Jalisco, logró el 
triunfo electoral en diez ocasiones y cono-
ció la derrota dos veces, de las cuales valora 
la experiencia que adquirió. Ahora, a sus 61 
años de edad, está orgullo de abrir el camino 
para las mujeres en la función pública y tie-
ne como reto seguir incidiendo en las cau-
sas sociales que más aquejan en el estado.

Con 40 años de servicio, recuerda el 
trayecto, desde sus orígenes en el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), en don-
de se ganó su lugar desde las bases, hasta 
su paso al Partido Verde, en donde se siente 
cómoda, encontrando una trinchera en don-
de se puede desempeñar con libertad en la 
política.

“Ha sido complicado, primero al inte-
rior del partido donde he militado, poste-
riormente en las campañas. Cada campaña 
ha sido distinta, siempre ha sido cercana a 
la gente, recorriendo casa por casa, abande-
rando causas sociales”.

“Para mí en lo personal fue un reto 
mi preparación, soy abogada egresada de 
la Universidad de Guadalajara, estudié 
la maestría en Derecho Constitucional y 
Amparo, no me limité en la cuestión del 
activismo, fue importante el estudio y la 
preparación para salir adelante, hoy es más 
demandante, si bien no se exige un grado 
académico para un cargo de elección popu-
lar, para mí ha sido fundamental, desde el 
momento de presentar iniciativas, que real-
mente reflejen tu sentir y puedas participar 
en esa dinámica”.

Agrega: “Son diferentes las etapas que 
he vivido, no ha sido fácil, me ha tocado 
remar contracorriente, el momento más crí-
tico fue cuando tuve que tomar la decisión 
de separarme y renunciar al PRI, un hecho 
que marcó mi vida política, en ese momento 
ya el partido se había alejado de la sociedad, 
tenía que tomar otros rumbos. No solo es 
Rocío Corona, somos un gran equipo que 
me han apoyado, no he caminado sola, eso 
me ha permitido tener las agallas para estar 
desde una tribuna defendiendo mis causas, 
no ha sido fácil, el que persevera alcanza”.

Entrevistada por el periodista Gabriel 
Ibarra Bourjac, la experimentada política 
jalisciense resalta el hecho de poder llegar 
al senado de la república, hacerlo en tiem-
pos donde la gobierna la primera presidenta 
en México. Dice, entiende la responsabili-
dad que esto conlleva y se compromete a 
seguir luchando por las mujeres y por todos 
los jaliscienses desde el epicentro de la po-
lítica nacional.

“Logré llegar a mi máximo anhelo, lle-
gar al cielo parlamentario, soy senadora de 
la república, salí de un consenso que se dio 
a través de una encuesta que me permitió 
acceder a este escaño, tengo una responsa-
bilidad importante de representar a mi es-
tado. El senador representa a la entidad fe-
derativa, es una experiencia muy agradable, 
bonita, de mucha apertura, que afortunada-
mente el acercamiento que he tenido con la 
presidenta Claudia Sheinbaum ha sido mi 
inspiración y ejemplo para seguir”.

LOS SUEÑOS SE PUEDEN LOGRAR
De las derrotas electorales, ¿qué 

aprendizajes te quedaron?
“En la diputación local, la última vez, 

perdí, una derrota dolorosa, pero pude ac-
ceder a la legislatura por el famoso repecha-
je que hay en Jalisco, fui candidata por el 
Distrito 11; posteriormente, en 2018, perdí 
como candidata al senado en primera fór-

mula. 
Aprendí a no estar quejándome, el que 

persevera alcanza y hay que seguir adelan-
te, jamás debe uno desistir, los sueños se 
pueden lograr y hay que construirlos, que-
rer es poder, la palabra jamás, no puedo, se 
me hace difícil, la tiene que sacar uno de 
su mente, todo es posible, aquí estoy con 
la oportunidad que el Partido Verde me ha 
brindado”.

¿Qué implica estar cerca de la gente?
“El estar cerca de la gente me ha per-

mitido estar vigente, la fuerza que he te-
nido es por el apoyo que he recibido de la 
ciudadanía, haber logrado vencer internas 
contra gente tan importante como es mi 
alma mater la Universidad de Guadalajara, 
los sectores del partido en aquel momento, 
grandes gigantes, pero se abre una gran po-
sibilidad, muestra de ello es el lugar donde 
me encuentro. 

Mi gran apoyo ha sido la ciudadanía, 
hay algo importante, mientras estés dando 
resultados, haciendo gestiones, acompañán-
dolos, tocando puertas, es el plus que te per-
mite estar vigente en la política. 

TODO EMPEZÓ A LOS 15 AÑOS
¿Cómo fueron tus inicios en la polí-

tica?
“Llegué a los 15 años por una tarea que 

nos dejaron en la preparatoria, nos hicieron 

ir a los partidos y elegí al PRI, cuando lle-
gué me recibió Carlos González Guevara, 
me dijo pues les doy toda la información, 
la plataforma política, documentos básicos, 
y la posibilidad de afiliarnos, así me inicié. 

Mi primera campaña fue con José Luis 
Lamadrid, ideólogo del partido, muy críti-
co, le encantaba la disciplina. Me ha tocado 
desde ser representante de castilla, repartir 
propaganda, pintar bardas, empecé desde 
abajo. No ha sido fácil, pero he avanzado. 
No podemos mirar para atrás, los éxitos te 
sirven para seguir adelante, pero es historia, 
hay que empezar de cero y hacer méritos 
para acceder al siguiente espacio. He esta-
do en la boleta 12 veces, 8 veces he sido 
diputada, 2 veces regidora, una vez como 
senadora”.

Para quienes cuestionan la figura del 
legislador, ¿qué les dices?

“Los dedos de la mano no son iguales, 
ni estamos hechos del mismo barro, lamen-
tablemente por unos perdemos todos. No 
podemos ser floreros ni adornos, ni invita-
dos de piedra. En cada iniciativa he tratado 
de hacer mi mayor esfuerzo. 

Hay casos donde ganan la elección, es 
seguir adelante, nadando de muertito, no 
hacer nada, no trabajar, llevar la fiesta en 
paz, estoy en contra de eso, lo tengo claro 
y presente todos los días que acudo a una 
sesión, no podemos estar inactivos, el re-
clamo generalizado de la gente es que no 
regresamos a nuestros distritos, realmente 
hacer nuestra labor. 

Mi padrino se llama trabajo, he sido ins-
titucional y jamás he fallado, pero hay que 
redoblar esfuerzos para quitar y eliminar 
esa mentalidad que tiene la gente de que los 
legisladores no hacemos y somos levanta 
dedos, no todos hacemos esa función, hace-
mos un trabajo que realmente deje huella y 
de resultados para Jalisco. A veces, tocamos 
la puerta y hasta la tumbamos sin respuesta 
de parte del gobierno. En la política hay que 
quitar barreras, sí lo podemos lograr y los 
sueños se pueden hacer”.

La forma de hacer política ha tenido 
un costo, con iniciativas que afectaban a 
los mismos diputados. Fuiste reconocida 
por la sociedad, tocando temas contra el 
gandallismo legislativo en Jalisco, contra 
los bonos…pero mucho te criticaron tus 
compañeros legisladores…

“Solicitaba que nos bajáramos el sueldo, 
habíamos hecho un compromiso en campa-
ña de bajarnos el 10 por ciento del sueldo, 
mes con mes hacía el depósito de esa dife-
rencia que había, he sido siempre la diputa-
da incómoda, hay que alzar la voz, para eso 
estamos, en mi forma de actuar me ha per-

mitido estar vigente, la memoria de la gente 
no es de teflón, cuando tocas una puerta te 
sorprendes de que la gente se entera lo que 
estás haciendo, es la actitud que la gente 
quiere y exige del legislador. 

Son muchas cosas que he vivido, no me 
arrepiento de nada y la gran alegría que he 
tenido es que el pueblo jamás me ha dejado 
sola. Las dirigencias me han querido meter 
freno, pero en ningún momento lo he per-
mitido, mi fortaleza será el apoyo que he 
recibido de la gente para avanzar y caminar. 
Los espacios se ganan con tesón, entrega y 
muchísimo trabajo”.

“AL PRI NO LO EXTRAÑO”
¿Cómo te sientes en el Partido Verde? 

¿Extrañas al PRI?
“No, al PRI no lo extraño, en el Partido 

Verde me han dado total apertura y liber-
tad de expresión para manifestar lo que yo 
quiero. 

Cuando hay decisiones difíciles, les co-
mento qué haré para que estén enterados 
pero mi postura no va a cambiar. Se habla 
de frente, con la frente en alto, directo con 
los que en su momento me han tocado de 
coordinadores, manifestando mis argu-
mentos, me han respetado. Hablando se 
entiende la gente. En el Partido Verde no 
hay presión, no hay sometimiento, no hay 
besa manos, no hay reuniones incómodas, 
ha sido la oportunidad de dar continuidad 
y apoyar a la gente. Estoy contenta, es un 
ambiente distinto, no beligerante como en 
el PRI, con entelequias legislativas que se 
acabaron en el Verde”.

> MÁS DE 40 AÑOS DE EXPERIENCIA EN LA POLÍTICA

LA ENTREVISTA

Rocío Corona Nakamura, en tribuna, ejerciendo uno de sus máximos anhelos en su carrera: ser 
senadora de la república.

“Los espacios se ganan con tesón, entrega y muchísimo trabajo”, 
expresa la senadora jalisciense del Partido Verde.

“El acercamiento que he tenido, afortunadamente con la presidenta Claudia Sheinbaum ha 
sido mi inspiración y ejemplo para seguir”, comenta Rocío Corona.

SU EXPERIENCIA EN EL SENADO

SUS LOGROS DESDE LA 
LUCHA PARLAMENTARIA

“He presentado 43 iniciativas, seis 
de ellas están agendadas. He tratado de 
participar en tribuna, presido la Comi-
sión de Asuntos para Frontera Sur, for-
mo parte de la Comisión de Justicia, de 
la Comisión de Derechos Humanos, de 
la Comisión de Reglamentos y Prácticas 
Parlamentarias, en los temas que más he 
incidido es sobre mujeres. En México, 3 
de cada 4 padres ausentes no cumplen 
con su pensión alimenticia, estamos pi-
diendo la retroactividad de los alimentos 
desde su nacimiento. Los patrones hacen 

segunda, haciendo recibos de nómina 
menor. Es un tema sensible y recurrente 
de las mujeres, estaremos insistentemen-
te apoyando desde el senado para que 
sea una realidad y no se eximan de esa 
responsabilidad, que haya una paterni-
dad responsable. Ya tocamos el tema de 
Teuchitlán en el senado, a nombre de Ja-
lisco, daremos puntual seguimiento para 
que no quede en el olvido, archivado y 
salga la verdad a la luz pública de qué 
realmente pasó”, puntualizó.

¿Cuáles son los logros más resaltas 
como parlamentaria que has imulsado?

“Lo que se dio en la situación de eli-
minar el fuero, que una servidora pudo 
participar, se quitaron privilegios y ca-
nonjías, pudimos lograr una ley de jefas 
de familia, que nos costó mucho trabajo, 
pudimos sacar adelante el eliminar los 
bonos discrecionales, la construcción de 
una escuela preparatoria en la Colonia 
Balcones de Oblatos, la construcción de 
una secundaria en Rancho Blanco, la 
construcción de una secundaria en Lo-
mas del Paraíso, poder lograr que haya 
jardines de niños matutinos y vesperti-

nos, lograr abrir varias lecherías Licon-
sa. La labor social y la labor legislativa 
hablan por sí solos, en los debates está 
cada una de las participaciones que he 
tenido en tribuna, los logros, para mí es 
importante que sea socialmente útil en 
beneficio de la gente. La gente me ha rei-
terado en campaña, he procurado ser voz 
de las mujeres que quieren ser escucha-
das, estamos logrando en el senado que se 
puedan crear las fiscalías especializadas 
en perspectiva de género. Para mí la doc-
tora Claudia Sheinbaum es reformadora 
y aliada de las mujeres, con ella llegamos 
todas”.
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DE FRENTE AL PODER

OPINIÓN

GUADALAJARA, LA 
DISPUTA QUE VIENE

Óscar 
Ábrego

Por |

“Será Merilyn Gómez Pozos la can-
didata de Morena”.

“A Ricardo Villanueva lo perfi-
lan como sucesor de Mario Delga-

do al frente de la Secretaría de Educación”, 
me asegura una fuente bien enterada al 
comentarme sobre la postulación guinda al 
gobierno municipal de Guadalajara.

De acuerdo a esta información, la pre-
sidenta de la Comisión de Presupuesto y 
Cuenta Pública de la Cámara Federal de 
Diputados, tiene el camino despejado para 
dirigirse con cierta tranquilidad hacia la 
candidatura de la alcaldía tapatía.

Así, de confirmarse lo anterior, enton-
ces se explicaría por qué varios equipos 
que en principio se veían incompatibles, 
iniciaron los trabajos relativos a darle for-
ma a su proyecto.

De hecho, me enteran que líderes so-
ciales y empresariales comenzaron labo-
res de vinculación con la precitada legis-
ladora.

Dicho de otra forma, todo apunta a 
que en breve habrá señales más notorias 
de que la ex coordinadora de la campaña 
presidencial en Jalisco, encabezará las 
pretensiones morenistas de conquistar la 
capital política de nuestra entidad.

Pero mientras en el lado del Movi-
miento de Regeneración Nacional el pa-
norama parece aclararse, en MC nubes 
oscuras se posan sobre la ciudad.

Personajes que conocen las entrañas 
naranjas, me dicen que en Palacio de Go-
bierno dejaron de ver con buenos ojos la 
probable reelección de Verónica Delgadi-
llo.

Al respecto, hay quien afirma que sue-
nan dos nombres que tendrían la venia de 
la nueva nomenclatura partidista: Priscilla 
Franco y Salvador Zamora.

Y aunque todavía no se tiene plena cer-
teza del motivo por el que la actual alcalde-
sa habría perdido la simpatía y el respaldo 
político del círculo más cercano a Pablo 
Lemus, me confían que existen dos razo-
nes principales: una, que aún sostiene una 
evidente lealtad a Enrique Alfaro; y dos, 
que ha dado muestras suficientes de que no 
desea alinearse a los criterios que mueven 
al hoy gobernador.

De ser verdad, entonces estaríamos en 
condición de suponer que la disputa por 
Guadalajara viviría sus momentos más in-
tensos en el epicentro de Movimiento Ciu-
dadano.

              @DeFrentealPoder
*Empresario, consultor en los 

sectores público y privado, 
escritor y analista político.

Por Francisco Junco

Con la finalidad de lograr que la 
ciudadanía jalisciense este “bien” 
informada sobre el primer pro-
ceso electoral para renovar, al 

menos el 50 por ciento del Poder Judicial 
Federal, el diputado federal de Morena, Al-
fonso Ramírez Cuellar, constituyó en Jalis-
co, el tercer Comité de la Red Construyendo 
Justicia, en el país.

“Vamos a sacar la casta y de los más de 
cuatro millones de ciudadanos que tienen 
derecho a votar en Jalisco, queremos llegar 
a la gran mayoría con la información de que 
el día primero de junio, habrá elecciones y 
que vamos a cambiar a la mitad del Poder 
Judicial de la Federación, siempre exigien-
do que haya justicia en nuestro país”, señaló 
para Conciencia Pública el legislador fede-
ral.

Explicó que el objetivo de su visita a la 
entidad, es para la integración de una coor-
dinación, un comité integrado por diferen-
tes sectores de la sociedad mexicana, que, 
aclaró, nada tiene que ver con partidos, sólo 
se tiene el propósito de ayudar al Instituto 
Nacional Electoral para difundir informa-
ción sobre la próxima elección de jueces, 
magistrados y ministros del Poder Judicial.

Aunque solamente cuentan con 60 días, 
el vicecoordinador parlamentario de More-
na, señaló que es complicado, pero “vamos 
a echarle todos los kilos”, la idea es difundir 
para que la gente salga a votar, participe y 
legitime esta elección para “que tengamos 
jueces realmente probos, honestos, que im-
partan justicia”.

Y es que con la presencia de diferen-
tes sectores de la sociedad y miembros del 
Poder Judicial de Jalisco, se realizó en el 
Auditorio del PALCCO la Reunión Infor-
mativa la Red Construyendo Justicia, Ra-
mírez Cuellar instaló dicho Comité al que 
se sumaron organismos empresariales, así 
como más de 300 organizaciones sindicales 
adheridas a la CTM, además de maestros y 
diferentes centrales obreras, donde además 
estuvieron varios legisladores, senadores y 
diputados, locales y federales de Morena.

Como anfitrión de la reunión, Juan 
Huerta Peres, secretario General de la Fede-
ración de Trabajadores de Jalisco afilada a 
la CTM Jalisco, estuvo acompañado, entre 
otros, por el diputado Miguel de la Rosa, 
coordinador de la bancada de Morena en 
Jalisco, así como de la diputada federal de 
Morena, Nadia Sepúlveda y la diputada lo-
cal, también de Morena, Marta Arismendi y 
del coordinador de los Diputados Federales 
de Morena por Jalisco Alberto Maldonado.

Otros presentes, como Héctor Pizano, 
en representación del Gobierno del Estado, 
que encabeza Pablo Lemus; Carlos Lomelí, 
senador de Morena, así como la presencia 
de magistrados, jueces, integrantes de Ba-
rras de Abogados, sindicatos  y aspirantes 
a ocupar los cargos de la próxima elección.

En el encuentro el diputado Ramírez 
Cuellar destacó la importancia de este mo-
vimiento para informar a la ciudadanía so-
bre el proceso electoral del próximo 1 de 
junio de 2025.

“Estamos reunidos para constituir el 
Comité. Es el Comité de Construyendo 
Justicia correspondiente al Tercer Distrito 
de la Circunscripción del Circuito Judicial. 
El día de ayer, en el primer circuito que co-
rresponde a la Ciudad de México, nos reu-
nimos decenas de organizaciones de la so-
ciedad mexicana, estuvimos en el Museo de 
la Ciudad de México, una reunión exitosa, 
muy nutrida. Y por la mañana, sesionamos 
en el Circuito Judicial número 2, que tiene 
su sede en la identidad mexiquense, en el 
Estado de México”, señaló.

El diputado informó que el pasado 28 de 
febrero, en la Ciudad de México, diversas 
organizaciones empresariales, sindicales y 
sociales tomaron la decisión de conformar 
esta plataforma de información y capacita-
ción.

“Nos reunimos en el Consejo Coordina-
dor Empresarial con sus cámaras de Cana-
cintra, de Concamin, también de la Copar-
mex, del Consejo Mexicano de Negocios. 
Estuvieron los grandes sindicatos naciona-
les de los trabajadores de la educación, de 
los maestros; los dos grandes gremios que 
representan a las enfermeras y los trabaja-
dores de la salud, tanto del Issste como del 

Seguro Social”, detalló.
Ramírez Cuellar enfatizó la necesidad 

de difundir información sobre la renovación 
del Poder Judicial, dado que los partidos 
políticos y los candidatos no pueden hacer 
campaña de manera tradicional. 

“Distintas agrupaciones, diversos gre-
mios, muchísimos liderazgos, mucha gente 
de todo el país, grupos empresariales y tam-
bién de jóvenes y de mujeres, constituimos 
esta plataforma denominada Construyendo 
Justicia. Tenemos una página que se llama 
construyendojusticia.mx, es la página más 
importante con la mayor cantidad de infor-
mación”, indicó, aunque no pudo mostrar el 
funcionamiento de dicha página web, debi-
do a “problemas técnicos”.

En su discurso, el diputado explicó el 
proceso electoral en curso y su trascenden-
cia histórica, donde ahora el pueblo es el 
que va a elegir a los ministros y explicó que 
“ya no van a ser 11, ahora van a ser 9, 5 
serán ministras, porque también queremos 
resolver la garantía de la paridad e integra-
ción de los órganos impartidores de justicia. 
Cuatro serán hombres. Y esta será la prime-
ra elección que tendremos en nuestro país 
para integrar un máximo tribunal de justicia 
de nuestra nación”.

Asimismo, destacó la eliminación del 
Consejo de la Judicatura y la creación del 
Tribunal de Disciplina Judicial, el cual “será 
el encargado de vigilar el comportamiento 

honesto, propio, profesional, eficiente de 
todos los integrantes del poder judicial legal 
de nuestro país”.

El Comité de Construyendo Justicia en 
Jalisco también tendrá la tarea de informar 
sobre la elección local, donde se van a elegir 
32 magistrados, 23 jueces de Distrito.

Ramírez Cuellar, hizo un llamado a la 
participación de la sociedad civil en este es-
fuerzo de información y difusión, y pidió a 
los asistentes que a “mano alzada” manifes-
taran la aceptación para crear al comité, que 
es el propósito de la reunión, “levantáramos 
la mano para que de manera formal se haya 
constituido este Comité de Construyendo 
Justicia”, seguido de la mayoría de los asis-
tentes para apoyar dicha iniciativa.

En representación del Gobierno del Es-
tado, el titular de la Procuraduría Social, 
Héctor Pizano Ramos, subrayó la relevan-
cia de este ejercicio democrático y recono-
ció a Construyendo Justicia como un espa-
cio clave para la difusión de información y 
el análisis del proceso.

“Felicito a todos los que se dieron cita 
en este importante evento, reconociendo no 
sólo su representatividad, sino su compro-
miso con el proceso democrático que tene-
mos en puerta”, señaló Pizano Ramos.

Destacó la necesidad de fortalecer la 
participación ciudadana para lograr un Po-
der Judicial robustecido por la democracia 
y la transparencia, además el funcionario 

CONSTITUYEN EN JALISCO EL COMITÉ 
DE LA RED CONSTRUYENDO JUSTICIA

>PROMUEVEN EL VOTO PARA ELEGIR AUTORIDADES JUDICIALES

El diputado federal Alfonso Ramírez Cuellar encabezó reunión para constituir en Jalisco el Comité de la Red Construyendo Justicia, encuentro 
que se realizó en el Palacio de la Cultura y Comunicación (PALCCO).

El secretario general de la FTJ, Juan Huerta, fue el anfitrión de esta reunión con líderes 
sociales, diputados federales, locales, académicos y gente relacionada con la justicia.

En representación del Gobierno del Estado, el titular de la Procuraduría Social, Héctor Pizano 
Ramos, subrayó la relevancia de este ejercicio democrático y reconoció a Construyendo Justi-
cia como un espacio clave para la difusión de información y el análisis del proceso.

DE ACUERDO A ESTA 
INFORMACIÓN, LA 
PRESIDENTA DE 
LA COMISIÓN DE 

PRESUPUESTO Y CUENTA 
PÚBLICA DE LA CÁMARA 
FEDERAL DE DIPUTADOS, 
MERILYN GÓMEZ POZOS 

TIENE EL CAMINO 
DESPEJADO PARA 

DIRIGIRSE CON CIERTA 
TRANQUILIDAD HACIA 

LA CANDIDATURA DE LA 
ALCALDÍA TAPATÍA.

El anfitrión de la reunión fue Juan Huerta, secretario general de la Federación de Tra-
bajadores de Jalisco, quien estuvo acompañado por el diputado Miguel de la Rosa, así 
como de la diputada federal de Morena, Nadia Sepúlveda y la diputada local, también de 
Morena, Marta Arizmendi y del coordinador de los Diputados Federales de Morena por 
Jalisco Alberto Maldonado.

JUAN HUERTA/
ANFITRIÓN DEL EVENTO EN PALCCO

“Vamos a sacar la casta y de los más de cuatro millones de ciudadanos que tienen de-
recho a votar en Jalisco, queremos llegar a la gran mayoría con la información de que 
el día primero de junio, habrá elecciones y que vamos a cambiar a la mitad del Poder 
Judicial de la Federación, siempre exigiendo que haya justicia en nuestro país”

ALFONSO RAMÍREZ CUELLAR/
DIPUTADO FEDERAL DE MORENA

REFORMA JUDICIAL 
Héctor Pizano en su intervención destacó la necesidad de fortalecer la participación ciu-
dadana para lograr un Poder Judicial robustecido por la democracia y la transparencia, 
además el funcionario hizo énfasis en la visión expresada por el diputado Ramírez Cue-
llar, quien definió a Construyendo Justicia como un punto de encuentro para la sociedad, 
donde se difunden opiniones, notas y artículos sobre la elección judicial.

HÉCTOR PIZANO RAMOS/
REPRESENTANTE DEL EJECUTIVO DE JALISCO

Ramírez Cuellar, hizo un llamado a la participación de la sociedad civil en este esfuerzo 
de información y difusión, y pidió a los asistentes que a “mano alzada” manifestaran 
la aceptación para crear al comité, que es el propósito de la reunión, “levantáramos la 
mano para que de manera formal se haya constituido este Comité de Construyendo Jus-
ticia”, seguido de la mayoría de los asistentes para apoyar dicha iniciativa.

ALFONSO RAMÍREZ CUELLAR/
DIPUTADO FEDERAL DE MORENA

hizo énfasis en la visión expresada por el 
diputado Ramírez Cuellar, quien definió a 
Construyendo Justicia como un punto de 
encuentro para la sociedad, donde se di-
funden opiniones, notas y artículos sobre la 
elección judicial.

“Es fundamental abonar a que el 1 de 
junio se convierta en una jornada histórica, 
donde se elijan los mejores perfiles para 
ocupar estos cargos”, afirmó.

Pizano Ramos retomó las palabras de la 
doctora Claudia Sheinbaum, presidente de 
México, quien ha calificado esta reforma ju-
dicial como “la lucha del pueblo de México 
contra la corrupción”. En ese sentido, reite-
ró el compromiso de los participantes para 
garantizar el éxito del proceso y consolidar 
una auténtica expresión democrática en el 
Poder Judicial.

Por su parte, el diputado federal José 
Luis Sánchez destacó la importancia de la 
reforma al Poder Judicial y la necesidad de 
devolverle a la ciudadanía el poder de elegir 
a jueces, magistrados y ministros, así como 
ampliar la reforma para incluir a fiscales y 
ministerios públicos.

“Antes, quienes elegían a los jueces, 
magistrados y ministros eran unos cuantos, 
una minoría encerrada en un cuarto, donde 
las decisiones respondían a cuotas de poder 
y no a la voluntad del pueblo”, afirmó el le-
gislador.

En contraste, subrayó que el proceso ac-

tual busca hacer pública y transparente esta 
elección, permitiendo la participación ciu-
dadana en la refundación del sistema judi-
cial e hizo referencia a la crisis de inseguri-
dad y desapariciones en Jalisco, calificando 
la situación como una “crisis humanitaria” 
que ha dejado más de 18 mil desaparecidos 
en el estado.

“No necesitamos más tragedias, como 
la del rancho de Teuchitlán, para darnos 
cuenta de la violación a los derechos hu-
manos que se ha venido cometiendo aquí”, 
señaló, recordando que municipios como 
Tlajomulco y Zapopan han sido escenarios 
de hallazgos de decenas de fosas clandesti-
nas con cientos de cuerpos.

El diputado enfatizó que la impunidad 
es un factor clave en la perpetuación de es-
tos crímenes y urgió a profundizar la refor-
ma judicial y gritó: “basta ya de que sean 
las élites quienes nombren a los encargados 
de impartir justicia. Es el pueblo quien debe 
elegirlos”.

Además, advirtió que el sistema de se-
guridad, también debe ser revisado, ya que 
considera que muchas corporaciones están 
infiltradas por el crimen organizado, porque 
“si queremos justicia real, necesitamos de-
purar a las policías, elegir a nuestros jueces 
y también a los fiscales y ministerios públi-
cos”, concluyó.
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atracción del caso, para que la investiga-
ción se siguiera desde la FGR.

José Asunción Murguía, presidente 
municipal de Teuchitlán en el período 
2021-2024 y reelecto para el 2024-2027, 
se limitó a decir que por la lejanía del 
rancho con la cabecera municipal, desco-
nocía las actividades que ahí se llevaban a 
cabo; mientras que en el caso del munici-
pio de Tala se admitió que tres elementos 
de la Policía Municipal, tuvieron partici-
pación en estos delitos y hoy está detenido 
el ex director de seguridad y dos policías 
son prófugos de la justicia.

Un debate que también se dio con este 
motivo en los medios de comunicación 
y que evidencia las divisiones que hay 
entre los grupos de buscadores de desa-
parecidos, fueron las posturas de Indira 
Navarro, líder de Guarreros Buscadores 
de Jalisco, quien recibió la llamada con 
la información de que deberían buscar en 
ese sitio y Cecy Flores, líder de las Ma-
dres Buscadoras de Sonora, quien dijo 
tener testimonios de personas que estu-
vieron en las acciones de búsqueda en el 
Izaguirre Ranch y que aseguraban que 
los datos que se habían dado a los medios 
de comunicación, eran exagerados y eso 
ponía en riesgo a las madres buscadoras.

Las intervenciones con tinte político 
se han dado al por mayor en este lapso y a 
ellas no fue ajeno el propio CJNG, quien 
a través de un video se eximen de respon-
sabilidad en el caso de Teuchitlán y ase-
guran que en Jalisco hay paz; al tiempo 
que lo mismo en la Cámara de Diputados 
como en el Senado de la República, las 

La reacción ante estos sucesos en lo social fue la constante movilización de la ciuda-
danía en más de 24 entidades de la República, en una evidente recriminación de los 
hechos y alarmados por el grado de impunidad que ha alcanzado el crimen organizado 
(…) , Este rancho había quedado en resguardo de la Fiscalía de Jalisco, luego de que el 
18 de septiembre del 2024 se había asegurado esta finca.

Son ya casi tres semanas las que la noticia principal a nivel estatal, nacional e interna-
cional, ha sido el hallazgo por parte de la agrupación Guerreros Buscadores de Jalisco, 
liderados por Indira Navarro, de esta finca de 11 mil metros cuadrados en la comunidad 
La Estanzuela, municipio de Teuchitlán, Jalisco.

Por Mario Avila

Hoy día, el narco-rancho Iza-
guirre, descubierto el pasado 
5 de marzo como un campo 
de adiestramiento y señalado 

como un supuesto campo de exterminio, 
ya no es lo que parece, luego que ha sido 
intervenido de último momento y a toda 
prisa, por la Fiscalía del Estado de Ja-
lisco, previo a ser entregado oficialmen-
te a la Fiscalía General de la República 
(FGR).

Son ya casi tres semanas las que la 
noticia principal a nivel estatal, nacional 
e internacional, ha sido el hallazgo por 
parte de la agrupación Guerreros Busca-
dores de Jalisco, liderados por Indira Na-
varro, de esta finca de 11 mil metros cua-
drados en la comunidad La Estanzuela, 
municipio de Teuchitlán, Jalisco, tres 
pozos en los que se encontraron huesos 
humanos, una nave principal en la que 
había hasta 200 pares de zapatos, ropa, 
credenciales, cartas, cuadernos, mochi-
las, fotografías, listas de personas reclu-
tadas y muchas evidencias que podrían 
pertenecer a personas que perdieron la 
vida en el lugar.

Tras los hallazgos que se compartie-
ron mediante transmisiones en vivo a 
través de las redes sociales, la conciencia 
social se sacudió en todo el país y la noti-
cia retumbó en el extranjero, particular-
mente luego de darse a conocer algunas 
revelaciones de testimonios de sobrevi-
vientes que aseguraron que ahí desde el 
año 2012 se cometieron delitos de lesa 
humanidad como asesinato, tortura, es-
clavitud, violación, desaparición forzada, 
exterminio, tráfico de órganos y otras 
formas de violencia sexual (incluyendo a 
niños). 

Ante ello, la reacción en lo social fue 
la constante movilización de la ciudada-
nía en más de 24 entidades de la Repú-
blica, en una evidente recriminación de 
los hechos y alarmados por el grado de 
impunidad que ha alcanzado el crimen 
organizado, ya que este rancho había 
quedado en resguardo de la Fiscalía de 
Jalisco, luego de que el 18 de septiembre 
del 2024 se había asegurado esta finca 
tras una intervención de la autoridad, 
donde se detuvieron a 10 criminales, dos 
personas secuestradas y el hallazgo de 
un cadáver, por lo que el nombre del ex 
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro 
Ramírez, por acción o por omisión, fue 
señalado como responsable en todas las 
manifestaciones sociales y no solo por el 

hecho de que Jalisco sea líder nacional 
de desaparecidos con más de 15 mil 200 
personas en esta condición, sino porque 
en su administración, se negó repetida-
mente a entregar cifras de desaparición a 
la estadística nacional y negó de manera 
rotunda que la Central Camionera fuera 
un centro de desapariciones y por lo tan-

to se negó a investigar esa zona.
En forma paralela, se dio una reac-

ción política y legal en la que participa-
ron todas las instancias de los tres niveles 
de gobierno y de los tres Poderes de la 
Unión, en donde destacó la declaración 
del gobernador, Jesús Pablo Lemus Na-
varro, en el sentido de que en este asunto 

nadie se lavaría las manos y no se solapa-
ría la responsabilidad de ningún funcio-
nario público involucrado. 

Por su parte, la presidenta Claudia 
Sheinbaum, pidió de inmediato al titular 
de la Fiscalía General de la República, 
Alejandro Gertz Manero, analizar la po-
sibilidad de hacer valer la facultad de la 

INTERVIENE FISCALÍA DE JALISCO EL
NARCO-RANCHO Y LO ENTREGA A FGR

>PROPONE LEMUS CREAR COMISIÓN DE LA VERDAD

EL CASO TEUCHITLÁN

El gobernador Pablo Lemus propuso se instale una Comisión de la Verdad integrados los gobiernos federal, estatal, madres buscadoras, colec-
tivos, organismos internacionales, universidades, organismos de derechos humanos y observadores, en el caso del Rancho Izaguirre.

En un mensaje dirigido a través de sus redes sociales, el fiscal del Estado, Salvador 
González de los Santos hizo, suya la propuesta del gobernador de Jalisco, Jesús Pablo 
Lemus Navarro, en el sentido de que “en conjunto con el gobierno Federal, se instale 
una ‘Comisión de la Verdad’, a fin de dar certeza y confianza en los resultados de las 
investigaciones.

El nombre del ex gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, por acción o por omi-
sión, fue señalado como responsable en todas las manifestaciones sociales y no solo 
por el hecho de que Jalisco sea líder nacional de desaparecidos con más de 15 mil 200 
personas en esta condición, sino porque en su administración, se negó repetidamente a 
entregar cifras de desaparición a la estadística nacional…

El nombre del ex gobernador Enrique Alfaro es señalado por acción u omisión en las 
manifestaciones y se ha pedido sea citado a declarar.

Los hechos de Teuchitlán siguieron destacando en la agenda de los medios nacionales 
y locales.

El fiscal de Jalisco, Salvador de los Santos hizo entrega del expediente el pasado jueves sobre los sucesos en el Rancho Izaguirre a la Fiscalía 
General de la República, quien ahora se hace cargo de las investigaciones.

CREAR UNA “COMISIÓN DE LA VERDAD”
PROPONEN EL GOBERNADOR Y EL FISCAL

En un mensaje dirigido a través de 
sus redes sociales, el fiscal del Estado, Sal-
vador González de los Santos hizo, suya 
la propuesta del gobernador de Jalisco, 
Jesús Pablo Lemus Navarro, en el senti-
do de que “en conjunto con el gobierno 
Federal, se instale una ‘Comisión de la 
Verdad’, a fin de dar certeza y confianza 
en los resultados de las investigaciones 
en la que participen madres buscadoras, 
colectivos, organismos internacionales, 
universidades, organismos de derechos 
humanos y observadores, en el caso del 

Rancho Izaguirre. Porque nadie se lava 
las manos en Jalisco y queremos que se 
conozca la verdad”.

El funcionario estatal dijo haber escu-
chado con atención el informe presenta-
do ante los medios de comunicación por 
el fiscal General de la República, Alejan-
dro Gertz Manero y aseguró que ese mis-
mo día estaría entregando oficialmente 
todo el expediente del caso del Rancho 
Izaguirre, a la delegación de la FGR, a 
fin de que atraiga la investigación.

Aseguró que en dicho expediente, 

consta que desde el inicio de la actual 
administración estatal se han llevado 
a cabo diversos actos de investigación, 
para avanzar en este caso “por lo que 
hay 10 personas en prisión y estamos 
coordinando con la Fiscalía General de 
la República, la visita del fiscal Alejandro 
Gertz Manero, que será de suma impor-
tancia y contará con todo nuestro apoyo 
para que el recorrido que encabezará, se 
realice siguiendo los protocolos que la de-
pendencia federal señale, garantizando 
la máxima apertura y transparencia”.

confrontaciones por el tema han sido el 
pan de cada día, al grado de que More-
na en el Senado rompió el quórum para 
evitar que se votara la propuesta del PAN 
en el sentido de hacer una invitación a la 
Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos, para que interviniera en el 
caso de Teuchitlán.

En el caso del Congreso del Estado de 
Jalisco, extrañamente por unanimidad y 
con el voto a favor de la bancada de Mo-
vimiento Ciudadano, se aprobó un punto 
de acuerdo para citar a comparecer al ga-
binete de seguridad y al Fiscal, Salvador 
González de los Santos, para que dieran 
cuenta del polémico caso. Sin embargo, 

la comparecencia se canceló, porque se 
había programado para el mismo día y 
a la misma en el que el Fiscal General de 
la República, Alejandro Hertz Manero, 
tenía también la convocatoria a su rue-
da de prensa para hablar sobre el mismo 
tema.
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che gobierno, entre más buscamos, más 
encontramos, aquí cerca hay otro lugar 
donde hay desapariciones y es lo mismo. 
Yo esperaba ver a esa persona que venía 
de México, para hablarle de frente, pero 
como no le importamos, me voy a tener 
que guardar mis palabras y me las voy a 
volver a llevar”.

Al menos lo que no se pudo limpiar 
en el rancho, fueron los impactos de bala 
reflejados en las bardas, en las paredes y 
en algunos tejabanes, lo mismo que en la 
bodega de mayores dimensiones; la pre-
sencia de una mochila azul de la marca 
Adidas y algunas prendas o pedazos de 
ropa, latas de sardina ya oxidadas y bo-
tellas de vidrio echas pedazos, lo mismo 
que ilustrados con decenas de banderas 
de diferentes colores, se marcaban sitios 
con evidencias y la zona de adiestramien-
to físico con pasamanos, área de llantas y 
espacio de alambre de púas a 50 centíme-
tros del piso para practicar el recorrido 
pecho a tierra, se distinguían en la zona. 

En el punto de ingreso y de salida, un 
doctor atiende a las madres buscadoras 
que padece las consecuencias de la insola-
ción o la baja de presión, así sea por tema 
de salud física o de salud mental, por ver 
lo poco que dejaron después de los hallaz-
gos del 5 de marzo.

“No hay autoridades que den la cara, no hay nadie que te diga qué está pasando con 
todo esto; según eso iba a venir de México una persona y nadie llegó, somos burla de 
esta sociedad, de este pinche gobierno, entre más buscamos, más encontramos, aquí 
cerca hay otro lugar donde hay desapariciones y es lo mismo”.

EXPRESIÓN DE UNA MADRE BUSCADORA

“Yo encontré un dolor, pero un dolor a nuestro dolor, porque esto es una burla, se están 
burlando de nuestro dolor, estamos entrando en fila india para no moverse ni a la iz-
quierda o la derecha, tienes que caminar en línea hasta donde topa el rancho; esta es 
una fabricación de la escena para que no veamos lo que pasó realmente”.

EXPRESIÓN DE UNA MADRE BUSCADORA

Por Mario Avila

Absolutamente nada de lo que 
se esperaba encontrar en el 
Rancho Izaguirre, en el muni-
cipio de Teuchitlán, apareció 

en la visita que más de 200 periodistas y 
madres buscadoras, realizaron el pasa-
do 20 de marzo al sitio, en donde 15 días 
antes, se realizaron hallazgos que eviden-
ciaban un campo de adiestramiento del 
crimen organizado y un campo de exter-
minio, en opinión de los Guerreros Bus-
cadores de Jalisco.

La limpieza fue total, no solo de las 
evidencias que fueron trasladadas a la 
Fiscalía del Estado y que han sido pues-
tas a disposición de los interesados, a 
través de mil 300 fotografías de zapatos, 
ropa y un sinfín de artículos mediante los 
que algunas de las madres buscadoras 
han podido encontrar evidencias de la 
presencia de sus familiares desparecidos, 
sino de las cuatro fosas que fueron califi-
cadas en principio como hornos cremato-
rios en el subsuelo, en donde se encontra-
ron huesos, dientes y cráneos, entre otros 
hallazgos.

Hoy, por tierra y por aire, a través de 
drones, no se pudo identificar nada de lo 
que 15 días antes había sido un hallazgo 
espectacular de evidencias que daban 
testimonio de cuentos de personas desa-
parecidas.

A este recorrido noticioso, que más 
pareció un viaje de turismo rural, invitó 
tanto el fiscal Alejandro Gertz Manero, 
que en principio solo era para periodis-
tas, como el fiscal del estado de Jalisco, 
Salvador González de los Santos, que 
abrió la invitación para organizacio-
nes de madres buscadoras, académicos, 
Ong´s, comisiones de derechos humanos 
federal y estatal y a todo el que estuviera 
interesado en entrar al Izaguirre Ranch.

Los 4 camiones y camionetas para 
hacer la visita, fueron aportados por la 
Fiscalía de Jalisco y se contó con el apo-
yo de la Policía Estatal, la Estatal de Ca-
minos, la Guardia Nacional y hasta ele-
mentos del Ejército para acompañar la 
caravana, en la que participaron decenas 
de empleados de la Fiscalía y de varias 
dependencias del Gobierno del Estado de 
Jalisco en calidad de edecanes.

A la salida de la Fiscalía estatal en el 
camión número 4, subió una dama que 
micrófono en mano anunció: “Avisarles 
que para llegar al Rancho, hay un cami-
no de un kilómetro al que no podemos 
entrar con el camión, por las cuestiones 

del terreno, pero al llegar al rancho van 
a entrar grupos de 20 personas y van a 
tener una duración de entre 20 minutos 
y media hora para que puedan documen-
tar su trabajo periodístico. Nos vemos 
allá”.

Las primeras en llegar fueron las ma-
dres buscadoras que iban por su cuenta 
y las que fueron transportadas desde la 
FGR, quienes no soportaron que se les 
quisiera imponer el ingreso de 20 perso-
nas cada 20 minutos y dieron un clásico 
portazo para ingresar todas y llevarse un 
gran chasco al no encontrar absoluta-
mente nada de lo que esperaban ver.

“Yo encontré un dolor, pero un dolor 
a nuestro dolor, porque esto es una bur-
la, se están burlando de nuestro dolor, 
estamos entrando en filia india para no 
moverse ni a la izquierda o la derecha, 
tienes que caminar en línea hasta donde 
topa el rancho; esta es una fabricación 
de la escena para que no veamos lo que 
pasó realmente, lo que subieron la prime-
ra vez mis compañeros en el video, ya no 
hay fosas, ya las fosas están aplanadas, ya 
no hay nada de los indicios que esperá-
bamos encontrar”, recriminó una de las 
madres buscadoras.

En punto de las 14 horas, hora que ha-
bía establecido Gertz Manero para estar 

en Jalisco, en la visita al narco-rancho, lo 
único que no faltó a la cita fue el intenso 
calor de casi 40 grados, que anunciaba la 
llegada de la primavera y que se mani-
festaba de manera más intensa en medio 
de la tierra arenosa, con grandes exten-
siones de solo retoños de sembradíos de 
caña.

La única sombra que se lograba era 
la de las gorras o sobreros de los perio-
distas y madres buscadoras prevenidos, 
y de un par de sombrillas que un par de 
periodistas se atrevieron a lucir y a cau-
sar la envidia del resto de los visitantes.

Bajo el zumbido de los drones, que 
pululaban en el cielo, registrando la con-
sumación y la limpieza de las evidencias 
que se habían hallado el 5 de marzo, 
Patricia Sotelo del colectivo Huellas de 
Amor, apuntó: “Yo solamente quiero 
entrar para ver si estuvo aquí mi hija, 
porque en la Fiscalía nos rechazaron la 
cita, porque según ellos habían quedado 
de pasar a cuatro personas por colectivo 
cada día. Lamentablemente hoy vemos 
que esto es un museo, señor, para que al 
lado vean el laberinto, para que vean la 
fosa donde estuvo el cocodrilo, al fondo 
para que veas ese lugar de entrenamien-
to. Y no nos dejan tocar nada, yo quería 
ver cada lugar, cada indicio que me diga 

si aquí estuvo mi hija, o aquí la tuvieron 
privada de su libertad, y no hay nada, no 
nos dejan ver nada”.

Dentro del rancho, se trazó un cami-
no de dos metros de ancho, desde la en-
trada hasta el fondo de la finca que mide 
aproximadamente 50 metros de frente 
por poco más de 200 metros de fondo. Es 
decir, solo se podía caminar por ese co-
rredor, lo que significó que se tuvo acceso 
apenas al 10% del rancho y lo demás se 
tenía que ver solo a la distancia.

Todo estaba impedido de penetrar, las 
bodegas, los tres baños, los dos cuartos, 
las dos entradas a la cocina y no podías 
acercarte ni a los múltiples hoyos peque-
ños de 20 centímetros de diámetro por 20 
de profundidad, ni a los cuatro grandes 
hoyos de casi metro y medio de profundi-
dad que perforaron los Guerreros Busca-
dores de Jalisco y donde encontraron las 
evidencias de los supuestos “los hornos 
crematorios”, adaptados con una base de 
piedras y ladrillos.

Pero el reclamo mayor de las madres 
buscadoras, la expuso una guerrera que 
recriminó: “No hay autoridades que den 
la cara, no hay nadie que te diga qué está 
pasando con todo esto; según eso iba a ve-
nir de México una persona y nadie llegó, 
somos burla de esta sociedad, de este pin-

LA BROMA MACABRA 
DEL TEUCHITLÁN TOUR

>GERTZ MANERO SUSPENDIÓ SU VISITA

EL CASO TEUCHITLÁN

La convocatoria de la Fiscalía General de la República al Izaguirre Ranch dejó un amargó sabor de boca en las madres buscadoras y familiares 
de víctimas de desaparecidos.

Fue un pelotón de 13 elementos de la Guardia Nacional la que detuvo a el 18 de septiem-
bre de 2024 a un grupo de 10 civiles armados en el Izaguirre Ranch, ubicado en el ejido 
La Estanzuela del municipio de Teuchitlán, Jalisco, y liberaron a dos víctimas de 44 y 20 
años de edad que se encontraban privadas de su libertad y quienes una vez liberadas 
refirieron...

CARPETA DE INVESTIGACIÓN ENTREGADA A 
LA FISCALÍA GENERAL DE LA REPÚBLICA

Fue el mismo 20 de marzo y a la 13:25 horas en las instalaciones de la Fiscalía Gene-
ral de la República de avenida 16 de Septiembre casi esquina con avenida La Paz, la 
Fiscalía del Estado entregaba la carpeta de investigación 68371/2024 iniciada el 18 de 
septiembre del 2024 por la anterior administración de Jalisco.

LA ENTREGA DE LA CARPETA DE INVESTIGACIÓN 
A FISCALÍA GENERAL DE LA REPÚBLICA

La madre buscadora decepcionada por lo que la dejaron ver en el Izaguirre Ranch.

Elementos de la Guardia Nacional y de la Secretaría de Seguridad del Estado en el premio 
Izaguirre Ranch.

La Guardia Nacional hace labores de vigilancia en el premio Izaguirre Ranch.

El inmueble asegurado

Y A LA MISMA HORA, PERO EN 
EL CENTRO DE LA CIUDAD…

El mismo 20 de marzo y a la 13:25 
horas en las instalaciones de la Fiscalía 
General de la República de avenida 16 de 
Septiembre casi esquina con avenida La 
Paz, la Fiscalía del Estado entregaba la 
carpeta de investigación 68371/2024 ini-
ciada el 18 de septiembre del 2024, por 
los siguientes hechos:

“Según la información disponible se 
desprende que el 18 de septiembre de 
2024 aproximadamente a las 17:50 horas 
derivado de un reporte a través del C5 
del municipio de Tlajomulco de Zúñiga 
en el cual se informa que a 13 elemen-
tos activos de la Guardia Nacional, que 
en el lugar de los hechos conocido como 
Izaguirre Ranch, ubicado en el ejido La 
Estanzuela del municipio de Teuchitlán, 
Jalisco, se encontraban personas arma-
das entrando y saliendo de lugar, razón 
por la cual los mencionados elementos 
policiacos se dirigen al lugar mencionado 
que llegando al hogar de los hechos, los 
elementos de la Guardia Nacional a bor-
do de dos unidades policiales arribando a 
dicho lugar aproximadamente a las 20:15 
horas, llegando a 200 metros aproxima-
damente en donde se encontraba el lugar 

reportado, percatándose los policías que 
en el lugar en mención era un lugar de 
difícil acceso para las unidades, razón 
por la cual descendieron de los vehículos 
portando cada uno su respectivas armas 
ingresando al lugar pie a tierra cuando al 
escuchar detonaciones de armas de fue-
go hacia los elementos policiales, quienes 

repelen la agresión ingresando al interior 
del predio en donde una vez cesadas las 
detonaciones de arma de fuego en su con-
tra, realizan la detención de 10 masculi-
nos, así como liberan a dos víctimas de 
44 y 20 años de edad que se encontraban 
privadas de su libertad y quienes una vez 
liberadas refirieron...”

El expediente del caso Teuchitlán lo recibió la Fiscalía General de la República el pasado 
20 de marzo.
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trado en carpetas locales, que no fueron 
integradas a la investigación de este caso 
como era obligatorio.

• Poco seguimiento se dio a la decla-
ración de una de las víctimas, respecto de 
las prendas de vestir que ahí se encontra-
ban, que eran de las personas que los de-
lincuentes habían reclutado y adiestrado 
en ese sitio y por ello dejaban sus ropas 
para uniformarse y equiparse de confor-
midad con las características tácticas de 
dicho cartel delictivo, al respecto identi-
ficaciones ahí encontradas recientemente 
corresponden a sicarios de carteles cri-
minales que ya fueron detenidos en otras 
entidades. 

• Prácticamente después de las dili-
gencias ministeriales locales, dicho in-
mueble quedó en estado de abandono y 
sin ninguna protección, a pesar de que se 
hallaba asegurado por el Ministerio Pú-
blico local, tampoco se identificaron de 
inmediato los antecedentes y la posesión 
en propiedad del actual inmueble. 

• No se tomó la declaración inmediata 
del presidente municipal, del secretario 
general y el de seguridad pública del mu-
nicipio de Teuchitlán, respecto a sus obli-
gaciones de prevención del delito.

• No se levantaron las actuaciones tes-
timoniales de vecinos, ni de personas po-
siblemente vinculadas. 

En vista de todo lo anterior se ha re-
querido a las autoridades del estado que 
con carácter de urgente hagan entrega a 
la fiscalía general de la república de sus 
peritajes definitivos y de todas las actua-
ciones vinculadas con este caso a fin de 
que esta institución establezca lo proce-
dente.

En la sesión de preguntas y respues-
tas, el titular de la FGR planteó: “Es evi-
dente la colusión de las autoridades con 
esos criminales en este caso. Eso lo dicen 
los propios testigos, no es que lo diga yo y 
también existen esos casos locales de esos 
tres policías de Tala, de los cuales uno está 
detenido, que es el jefe de la Policía y los 
otros dos tienen orden de aprehensión”. 

También comentó que lo primero que 
hará, son dos pruebas prioritarias inme-
diatas: 1.- El análisis de los procesos cre-
matorios y 2.- El análisis de los orígenes y 
de las estructuras que llevaron todas esas 
prendas a ese lugar, esos son para noso-
tros lo más importante y lo más rápido a 
lo que nos tendremos que abocar.

Finalmente el fiscal Alejandro Gertz 
Manero se comprometió a no dar una 
“verdad histórica”, como en el caso Ayo-
tzinapa. “No el trabajo que se hace aquí, 
es un trabajo bien hecho, bien probado y 
además nosotros lo estamos haciendo pú-
blico”. Y de paso se refirió a la propuesta 
del fiscal de Jalisco, Salvador González 
de los Santos, advirtiendo que no es nece-
saria la creación de una comisión especial 
para darle seguimiento al caso. 

Al precisar que en esta investigación no habrá verdad histórica, “No el trabajo que se 
hace aquí, es un trabajo bien hecho, bien probado y además nosotros lo estamos hacien-
do público”. Y de paso se refirió a la propuesta del fiscal de Jalisco, Salvador González 
de los Santos, advirtiendo que no es necesaria la creación de una comisión especial 
para darle seguimiento al caso.

ALEJANDRO GERTZ MANERO/
FISCAL GENERAL DE LA REPÚBLICA

“Es evidente la colusión de las autoridades con esos criminales en este caso. Eso lo 
dicen los propios testigos, no es que lo diga yo y también existen esos casos locales de 
esos tres policías de Tala, de los cuales uno está detenido, que es el jefe de la Policía y 
los otros dos tienen orden de aprehensión”.

ALEJANDRO GERTZ MANERO/
FISCAL GENERAL DE LA REPÚBLICA

Por Mario Avila

En rueda de prensa exprofeso, el 
Fiscal General de la Repúbli-
ca, Alejandro Gertz Manero, 
dio cuenta del contenido de un 

informe ministerial técnico jurídico del 
caso Teuchitlán, en donde evidencio las 
pifias que se detectaron en los primeros 
resultados de la valoración de la carpeta 
de investigación del caso: 

• No realizaron el rastreo de indicios 
o huellas de los hechos esta es una obliga-
ción ministerial.

• No se cumplió con el debido registro 
e identificación de todo lo hallado sobre 
todo lo que hace las prendas de vestir y 
calzado que quedaron abandonadas en 
ese sitio.

• No se procesaron debidamente los 
vehículos encontrados de los cuales tres 
ya han sido robados.

• No se dio intervención e inmediata 
a la Fiscalía General de la República por 
los delitos de posesión y utilización de ar-
mas de fuego de alto calibre y por delin-
cuencia organizada.

• No se realizó la inspección total y ex-

haustiva del lugar.
• No se ordenó la inmediata identifi-

cación de las huellas dactilares que ahí se 
encontraban.

• Seis meses después los servicios peri-
ciales del Estado de Jalisco aún no cuen-
tan con un dictamen definitivo en el que 
se establezca con precisión la antigüedad 
y la identidad de los restos encontrados, 
así como tampoco cuenta con los análisis 
físicos y químicos que en forma directa 
vinculen a diversas zanjas con la posi-
bilidad de actividades crematorias que 
deben haber estado sometidas en su caso 
a temperaturas entre 800 y 1200 grados. 
Lo cual es necesariamente una muestra 
de pruebas que tienen que estar pericia-
das en ese momento.

• No se han establecido con plena pre-
cisión los vínculos de autoridades locales 
con carteles delictivos que operan en esa 
región, a pesar de que diversas personas 
secuestradas en dicho inmueble ya lo de-
clararon y en un caso, elementos de la Po-
licía de Tala, cercana al lugar, encabeza-
dos por su jefe, operaron de esa manera 
y uno de ellos se encuentra ya detenido; 
declaraciones semejantes se han encon-

PIFIAS COMETIDAS POR FISCALÍA DE 
JALISCO, COMPLICAN LA INVESTIGACIÓN

>RECHAZA GERTZ MANERO CREAR COMISIÓN DE LA VERDAD

CASO TEUCHITLÁN

El fiscal general de la República Alejandro Gertz Manero, enumeró las pifias que se registraron en la carpeta de investigación que abrió la Fiscalía de Jalisco en el caso del Rancho Izaguirre.

“Toda mi vida lo he sostenido y lo hago como presidenta, siempre estaré del lado de las 
víctimas y de la justicia, por eso seguiremos en la tarea de buscar, localizar, identificar 
y atender a las familias de las personas desaparecidas, en el marco del humanismo 
mexicano; la atención a las víctimas de desaparición y otros delitos, así como su acceso 
a la justicia y el bienestar, requiere de nuestra máxima atención”.

CLAUDIA SHEINBAUM/
PRESIDENTA DE MÉXICO

Lo primero que hará la Fiscalía General de la República, son dos pruebas prioritarias 
inmediatas: 1.- El análisis de los procesos crematorios y 2.- El análisis de los orígenes y 
de las estructuras que llevaron todas esas prendas a ese lugar, esos son para nosotros 
lo más importante y lo más rápido a lo que nos tendremos que abocar.

ALEJANDRO GERTZ MANERO/
FISCAL GENERAL DE LA REPÚBLICA

ANUNCIA UN PEQUETE DE REFORMAS JURÍDICAS
GARANTIZA SHEINBAUM QUE NO
FABRICARÁN UNA “VERDAD HISTÓRICA”

Tras pedir a los funcionarios de la 
FGR que se dé un puntual seguimien-
to a la línea del tiempo, para deslindar 
responsabilidades en el caso del Rancho 
Izaguirre de Teuchitlán, particularmente 
con quienes desde el 18 de septiembre del 
2024 tuvieron conocimiento de los hechos 
e incurrieron en irresponsabilidad jurí-
dica en el resguardo del predio, la pre-
sidenta de México Claudia Sheinbaum 
Pardo, garantizó que en este caso no se 
fabricará una “Verdad Histórica”.

Explicó que desde que el Gabinete de 
Seguridad tomó conocimiento, se solicitó 
la investigación de la FGR para garan-
tizar una investigación profunda, con 
el acompañamiento de la Comisión Na-
cional de Búsqueda, cuyos expertos por 
cierto ya se encuentran en Jalisco.

Afirmó estar comprometida en brin-
dar certeza y verdad a las familias de las 
personas desaparecidas, “a esclarecer 
los hechos mediante la información que 
se obtenga de la evidencia científica y 
se persiga a los responsables; no habrá 
impunidad, nunca ocultaremos nada, la 
verdad debe prevalecer siempre, en mi 
gobierno no habrá construcción obscura 
de verdades históricas, nunca desde el 
gobierno se tolerará la construcción de 
verdades a medias o falsedades, siempre 
estaremos con la verdad y con la justi-
cia”.

Dijo además haber instruido a los 
servidores públicos de la Secretaría de 
Gobernación y de la Comisión Nacional 
de Búsqueda, atender a los familiares de 
las víctimas y personas desaparecidas 
en este y en otros casos, “también giré 
instrucciones al Gabinete de Seguridad, 
para coadyuvar en todas las investigacio-
nes”.

Nuestro sentir –dijo-, está con las 
familias de las personas desapareci-
das, sabemos de su necesidad y anhelo 
de reencontrarse con sus seres amados, 
nunca vamos a confrontar a una madre 
cuyo hijo, hija, hermano o familiar, des-
apareció, el eje de nuestro gobierno está 
centrado en el respeto a los derechos 
humanos, la construcción de la paz y la 
atención a las víctimas y siempre la ver-
dad y la justicia.

El eje de nuestra gobierno –abundó-, 
está centrado en el respeto a los derechos 
humanos, por ello convocaremos al Con-
sejo Nacional de Seguridad Pública para 
construir los protocolos junto con todos 
los gobernadores, para atender este deli-
to, para darle atención a las víctimas y lo-
grar el fortalecimiento de las Comisiones 
de Búsqueda, así como el fortalecimiento 
de las fiscalías estatales y la FGR.

Y remató diciendo: “Toda mi vida lo 
he sostenido y lo hago como presidenta, 
siempre estaré del lado de las víctimas 
y de la justicia, por eso seguiremos en 
la tarea de buscar, localizar, identificar 
y atender a las familias de las personas 
desaparecidas, en el marco del humanis-
mo mexicano; la atención a las víctimas 
de desaparición y otros delitos, así como 
su acceso a la justicia y el bienestar, re-
quiere de nuestra máxima atención, para 
lograrlo, estamos trabajando en coordi-
nación con los tres órdenes de gobierno 
lo cual es fundamental para evitar la im-
punidad”.

Incluso anunció acciones inmediatas:
1.-  El día de hoy estoy firmando un 

decreto para fortalecer la Comisión Na-
cional de Búsqueda, a fin de ampliar su 
capacidad de atención, análisis de con-
texto y la adquisición de equipos tecno-
lógicos que acompañan la búsqueda con 
evidencia científica.

2.- Estaré enviando varias iniciativas 
de reforma al Congreso de la Unión, la 
primera, una reforma a la Ley General 
de Población para consolidar el Certi-
ficado Único de Registro de Población, 
como la fuente única de identidad de 
las personas, que permita cruzarla con 
todos los registros administrativos que 

existen en el país, para generar alertas 
que faciliten la identificación de indicios 
de vida de personas reportadas como 
desaparecidas.

3.- Incorporar en la ley, nuevos pro-
tocolos que permitan generar una alerta 
de búsqueda inmediata de todas las cor-
poraciones y entidades del país, así como 
abrir de inmediato carpetas de investi-
gación por el delito de desaparición o no 
localización, sin necesidad de esperar 72 
horas, como todavía ocurre en algunos 
estados de la República. 

4.- Equiparar el delito de desapari-
ción, al de secuestro y homologar tanto 
penas, como procedimientos de investi-
gación del delito de desaparición, en to-
das las fiscalías estatales y la FGR. 

5.- Establecer la publicación mensual 
de las cifras de carpetas de investigación 
sobre desapariciones, de las fiscalías es-
tatales y la FGR, por medio del Secreta-
riado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública. 

6.- Fortalecer la Comisión Ejecutiva 
de Atención a Víctimas, para el acom-
pañamiento, apoyo y asesoría, a todos 
los familiares que tienen alguna persona 
desaparecida. 

La propuesta del gobernador Pablo Lemus y del fiscal de Jalisco, Salvador de los Santos de 
crear una Comisión de la Verdad, no es necesaria, afirmó Alejandro Gertz Manero.

La presidenta Claudia Sheinbaum afirma que garantiza una investigación profunda para hacer 
justicia a las víctimas en el caso de Teuchitlán.
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La historia está repleta de ejemplos 
de líderes que, enceguecidos por 
la ambición, olvidaron la fragi-
lidad de su posición. Luis XVI, 

convencido de que su linaje era suficiente 
para sostener su trono, ignoró las señales 
del descontento popular hasta que el filo de 
la guillotina le enseñó lo contrario. Napo-
león, tras haber conquistado media Europa, 
creyó que Rusia sería otra joya en su co-
rona, solo para encontrar en la crudeza del 
invierno su Waterloo anticipado. 

El ascenso y la caída de los poderosos 
no es un fenómeno reciente ni exclusivo de 
una geografía en particular. Desde la anti-
güedad, los imperios han crecido con el ím-
petu de la ambición y se han desplomado 
con la misma rapidez con la que olvidaron 
los límites de su propio poder. Alejan-
dro Magno conquistó medio mundo, pero 
murió sin dejar un heredero capaz de sos-
tener su imperio. Julio César creyó que su 
popularidad y victorias militares lo hacían 
intocable, hasta que sus propios aliados 
decidieron que representaba una amenaza 
mayor que un beneficio. La política, como 
la historia, es una danza peligrosa entre la 
gloria y la ruina, donde el exceso de con-
fianza suele ser el último paso antes de la 
caída.

El mito de Ícaro nos recuerda precisa-
mente esto: el peligro de volar demasiado 
alto sin medir las consecuencias. Ícaro, fas-
cinado por su recién adquirida capacidad 
de volar, olvidó la advertencia de su padre 
y ascendió hacia el sol, hasta que el calor 
derritió la cera de sus alas y cayó al mar. La 
política, como la vida misma, requiere de 
equilibrio. Quien se eleva sin mesura, sin 
comprender la delgada línea que separa el 
éxito de la caída, está condenado a desplo-
marse con mayor fuerza. El poder tiene un 
peso que pocos pueden sostener sin perder 
la compostura. No se trata solo de alcanzar 
alturas, sino de saber mantenerse en ellas.

Pero si Ícaro es el ejemplo de la caída, 
Sísifo representa la otra cara de la mone-
da: el castigo de quienes están atrapados en 
una lucha interminable. Su condena consis-
tió en empujar una roca cuesta arriba solo 
para verla rodar de nuevo al punto de parti-
da. En la política, muchas veces la lucha es 
constante y el esfuerzo parece nunca rendir 
frutos. 

Sin embargo, el verdadero peligro no 
está en la repetición del intento, sino en la 
ilusión de que la cima es un lugar perma-
nente. Muchos políticos creen que el poder 
les pertenece, que su ascenso es definitivo 
y que su esfuerzo no necesita ajustes. Pero 
la realidad es que la piedra siempre caerá, y 
lo único que define a los grandes es cómo 
afrontan la inevitable repetición del ciclo.

No hay imperio ni liderazgo que sea 
eterno. La historia es cíclica, y los exce-
sos suelen conducir al mismo desenlace. 
En México y en el mundo, las trayectorias 
políticas están marcadas por ascensos me-
teóricos y caídas estrepitosas. Basta con 
observar cómo en cada sexenio surgen fi-
guras que, creyendo haber conquistado la 
cima, terminan en el olvido o el descrédito. 
Quienes llegan al poder suelen olvidar que 
su estancia en la cúspide es efímera, que la 
rueda del destino sigue girando y que lo que 

hoy es gloria mañana puede ser polvo.
El sistema político parece diseñado 

para producir nuevos Sísifos, figuras con-
denadas a empujar sus delitos cuesta arriba, 
solo para verlos rodar nuevamente cuando 
cambian las administraciones. Cada sexe-
nio, cada legislatura, cada relevo de poder 
trae consigo un ajuste de cuentas disfrazado 
de justicia o renovación, donde los caídos 
de ayer se convierten en los verdugos de 
hoy y los actuales intocables pronto serán 
las nuevas piezas sacrificables. La impuni-
dad no es eterna, pero sí cíclica, y quienes 
creen haber asegurado su permanencia des-
cubren, tarde o temprano, que la roca siem-
pre vuelve a caer.

Las reformas, los cambios de gobier-
no y los giros políticos no son más que un 

nuevo acto en esta obra repetitiva, donde 
las promesas de castigo a la corrupción se 
mezclan con la selectividad de la justicia. 
Los escándalos que hoy cimbran las insti-
tuciones terminan convertidos en anécdotas 
cuando el tiempo y la indiferencia los dilu-
yen, hasta que nuevos nombres ocupan los 
titulares y el proceso vuelve a empezar. En 
este juego de relevos, algunos consiguen 
deslizarse entre las grietas del sistema, 
mientras que otros terminan aplastados por 
el peso de sus propias ambiciones.

Y así, en un ciclo interminable, la his-
toria se repite de forma tal que la pregunta 
no es si caerán, sino cuándo y con qué con-
secuencias. Algunos lo harán con estrépito, 
arrastrando consigo estructuras enteras y 
exhibiendo las miserias del sistema; otros, 

con sigilo, desaparecerán en la sombra de 
negociaciones y pactos que les garanticen 
una caída suave. Pero la constante es in-
eludible: nadie se mantiene en la cumbre 
para siempre, y aquellos que creen haber 
burlado el destino solo están posponiendo 
lo inevitable.

La enseñanza es clara: la política re-
quiere mesura, prudencia y un entendi-
miento profundo de la transitoriedad del 
poder. Nadie es eterno en el cargo, y quie-
nes lo olvidan terminan consumidos por el 
peso de sus propias decisiones.

En la vida, como en la política, el equi-
librio lo es todo. El dinero, el éxito y la in-
fluencia pueden convertirse en espejismos 
que hacen olvidar el propósito inicial. La 
historia nos ha enseñado que aquellos que 
se ven a sí mismos como intocables, como 
dueños de un destino inalterable, terminan 
siendo arrastrados por la corriente de su 
propia soberbia. La verdadera habilidad no 
está en acumular poder, sino en adminis-
trarlo sin perder el sentido de la realidad.

El desafío es claro: no ser Ícaro ni Sí-
sifo, sino aprender a volar sin olvidar que 
siempre habrá una caída, y a empujar la 
piedra con la consciencia de que el esfuer-
zo nunca es definitivo. Porque en la políti-
ca, como en la vida, nadie es eterno en la 
cumbre, y solo aquellos que lo entienden 
logran caer con dignidad y levantarse con 
sabiduría.

Armando 
Morquecho 
Camacho

Por |

A TÍTULO PERSONAL

EL PESO DEL PODER Y LA CAÍDA INEVITABLE
LA CUMBRE NO ES ETERNA

LA POLÍTICA, COMO LA VIDA MISMA, REQUIERE DE 
EQUILIBRIO. QUIEN SE ELEVA SIN MESURA, SIN COM-
PRENDER LA DELGADA LÍNEA QUE SEPARA EL ÉXITO 

DE LA CAÍDA, ESTÁ CONDENADO A DESPLOMARSE CON 
MAYOR FUERZA. EL PODER TIENE UN PESO QUE POCOS 
PUEDEN SOSTENER SIN PERDER LA COMPOSTURA. NO 
SE TRATA SOLO DE ALCANZAR ALTURAS, SINO DE SA-

BER MANTENERSE EN ELLAS.

El mito de Ícaro: el peligro de volar demasiado alto sin medir las consecuencias.
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Este domingo 23 de marzo se cum-
plen 31 años del artero asesinato 
de Luis Donaldo Colosio. En su 
memoria y como homenaje, quie-

ro compartir contigo recuerdos de una pro-
funda amistad y un proyecto compartido 
con un gran mexicano y entrañable amigo.

En mis primeros años de vida estudian-
til y profesional, un amigo al que aprecia-
ba y respetaba mucho me comentó que al 
describirnos o hablar de nuestras relaciones 
personales, tendemos a caer en la petulan-
cia o en la falsa modestia. Por ello, creo que 
el mejor homenaje a Donaldo es recordar-
lo con sinceridad, hablando con la verdad 
sobre todos los aspectos de su vida, espe-
cialmente desde la perspectiva de quienes 
tuvimos la fortuna de compartir amistad, 
ideales, esfuerzos, lecciones de vida y pro-
yectos con él.

APOYA CON TU COMPROMISO
Donaldo tuvo muchos amigos desde 

muy joven, primero en su tierra natal, Mag-
dalena, Sonora, y después en Monterrey, 
Nuevo León, donde estudió Economía en el 
Instituto Tecnológico y de Estudios Supe-
riores de Monterrey (ITESM). Más tarde, 
como funcionario público, dirigente políti-
co y congresista, amplió aún más su red de 
amistades por todo México. Con franqueza 
puedo decir que su mayor ilusión y objetivo 
era servir a Sonora y a México, dando lo 
mejor de sí mismo, algo siempre presente 
en nuestras conversaciones y etapas com-
partidas.

Nuestra amistad fue una historia autén-
tica de compromiso político, ideales com-
partidos y múltiples anécdotas personales. 
Nuestras reuniones siempre estaban llenas 
de conversaciones sobre temas familiares, 
proyectos profesionales y aspiraciones po-
líticas. Donaldo era un hombre de firmes 
convicciones, sólidos valores personales, 
profundas raíces familiares y gran lealtad 
hacia sus amigos.

Nos unió especialmente nuestro origen 
común del norte de Sonora; él de Magda-
lena y yo de Atíl, municipios cercanos con 
una fuerte cultura regional y fronteriza. 
Nuestro reencuentro en la Ciudad de Mé-
xico ocurrió después de que ambos salimos 
a estudiar fuera de nuestra región natal: él 
estudió en Monterrey y yo en la Universi-
dad de Sonora, seguido por nuestros estu-
dios de posgrado en Estados Unidos, él en 
Filadelfia y yo en San Luis, Missouri. Lue-
go, coincidimos en el gobierno federal en la 
capital del país, desde donde continuamos 
comprometidos con nuestro estado.

Recuerdo especialmente que en 1983 lo 
contacté por teléfono y acordamos vernos 
para comer en el restaurante Loredo, ubi-
cado en la calle Hamburgo en la Zona Rosa 
de la Ciudad de México, cerca de nuestras 
oficinas: él en la Secretaría de Programa-
ción y Presupuesto (SPP) y yo en la Secre-
taría de Gobernación (SEGOB). Este res-
taurante se convirtió en un punto habitual 
para reuniones fuera del horario de oficina, 
para conversar sobre temas profesionales, 
políticos y familiares. También sus oficinas 
fueron espacios donde siempre acudí a su 
llamado.

En ese entonces, él ya era Director Ge-
neral en la SPP y yo Subdirector en la Di-
rección General de Gobierno en la SEGOB, 
y posteriormente Director General de la 
Comisión de Radiodifusión. Fueron once 
años de comunicación constante, apoyo 
mutuo y coincidencias profesionales.

Durante todos esos años compartimos 
nuestras aspiraciones profesionales y políti-
cas, basadas en nuestros valores familiares 
y regionales, así como en nuestro orgullo 
por la herencia política sonorense y mexi-
cana de figuras históricas como Plutarco 
Elías Calles, Álvaro Obregón, Adolfo de la 
Huerta y Abelardo L. Rodríguez, persona-
jes a quienes Donaldo admiraba profunda-
mente.

Nuestra amistad se fortaleció también 
en lo familiar y social, compartiendo una 
gran afición por el béisbol. Muchos fines 
de semana acudíamos al estadio del Seguro 
Social para ver jugar a los Diablos Rojos 
del México, combinando conversaciones 
sobre temas personales y profesionales. 

Esta afición compartida era conocida por 
todos los que nos rodeaban.

Como ser humano y profesional, apren-
dí mucho de él. Era humilde y prudente, 
enemigo de la mentira y del engaño, siem-
pre discreto y sencillo en su actuar público 
y privado. Poseía un carácter fuerte y se-
guro, afrontando con firmeza las decisiones 
difíciles. Cuando corregía algo, minutos 
después demostraba amistad y confianza 
sin rencores. La disciplina en el estudio, el 
trabajo, la cultura y el deporte eran la base 
de su formación; estaba convencido de que 
solo así se lograba el éxito.

Su gratitud y lealtad destacaban en su 
familia y en su equipo de trabajo. Daba más 
importancia a los hechos que a las pala-
bras, algo que siempre dejaba claro. Era un 
gran comunicador y conversador, creyendo 
profundamente en lo que decía y escribía, 
siempre motivando a avanzar con la frase: 
“para atrás, ni para agarrar aviada”, expre-
sión característica en Sonora.

Desde nuestro primer encuentro en 

1983 hasta 1994 compartimos esfuerzos 
políticos y profesionales, recibiendo siem-
pre su respaldo en mis responsabilidades 
legislativas, especialmente como presiden-
te de la Comisión de Asuntos Fronterizos, 
dada nuestra preocupación común sobre el 
desarrollo económico y social de las fronte-
ras de México.

Las grandes lecciones de febrero de 
1994

Quiero compartir contigo dos fechas 
para mí memorables en nuestra relación, ya 
siendo candidato a la presidencia de la Re-
pública, en su gira por Guadalajara y Zapo-
pan los días 9 y 10 de febrero de 1994 (pre-
vio a su cumpleaños número 44). Tuve el 
privilegio de acompañarlo físicamente esos 
días, ya que era su coordinador de campa-
ña presidencial en Jalisco. Ahí tuvimos la 
oportunidad de actualizarnos sobre todos 
los temas en lo familiar, lo profesional, 
nuestras aspiraciones políticas y el entorno 
que estaba viviendo, así como lo que estaba 
por venir.

Después de la primera parte de su gira 
por la mañana, con la sencillez que siem-
pre lo caracterizó y la amistad y confianza 
que me otorgaba, me invitó a que comiera 
solo con él ese día previo al evento magno 
en el auditorio Benito Juárez de Zapopan. 
Este evento quedó documentado en pelícu-
las y documentales sobre su asesinato, con 
imágenes reales de su campaña previas al 
magnicidio. Ahí, junto a muchos amigos 
y amigas de Jalisco que siempre lo recor-
darán y que él estimaba mucho, irrumpió 
en ese magno evento ante cerca de 30,000 
personas, invitándome a acompañarlo en 
su llegada. Previamente habíamos pasado 
a saludar a la familia Álvarez del Castillo 
en el periódico El Informador de Guada-
lajara, y desde ahí partimos en su camio-
neta hacia el auditorio en Zapopan. Fue un 
evento de éxito político y social rotundo en 
todos sentidos; para muchos observadores 
y analistas, marcó el repunte definitivo de 
su campaña después de los cuestionamien-
tos que sus detractores internos y externos 
habían realizado en las semanas y meses 
anteriores.

En ese contexto se da una anécdota per-
sonal definitivamente lo describe como un 
ser humano sensible y amigo cabal, y que 
fue durante nuestra comida donde platica-
mos solos él y yo de muchas cosas; me pre-
guntó por mi esposa y mis hijos, refirién-
dose a todos ellos por sus nombres porque 
los conocía bien. Me dijo con franqueza y 
seguridad: “si ya están ellos en Sonora ya 
no los muevas, viene una gran oportunidad 
para ti, cuenta con todo mi apoyo y respal-
do para que continúes con lo que sigue y 
de lo que ya hemos platicado. En unas se-
manas más nos juntaremos todos en Sono-
ra con nuestras familias y nuestros amigos 
para agradecerles todo el apoyo que me han 
dado”.

Ese era Luis Donaldo Colosio, un hom-
bre íntegro, comprometido y decidido a 
triunfar ante cualquier adversidad. Este es 
mi recuerdo sincero y agradecido hacia un 
verdadero amigo y compañero de ideales, a 
tres décadas de su partida.

Víctor Hugo 
Celaya

Por |

DONALDO: LECCIONES DE LIDERAZGO
PARA ATRÁS, NI PARA AGARRAR AVIADA

NUESTRA AMISTAD SE FORTALECIÓ TAMBIÉN EN LO 
FAMILIAR Y SOCIAL, COMPARTIENDO UNA GRAN AFI-
CIÓN POR EL BÉISBOL. MUCHOS FINES DE SEMANA 
ACUDÍAMOS AL ESTADIO DEL SEGURO SOCIAL PARA 

VER JUGAR A LOS DIABLOS ROJOS DEL MÉXICO, COM-
BINANDO CONVERSACIONES SOBRE TEMAS PERSONA-

LES Y PROFESIONALES.
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SALIR DEL PASO

Iván 
Arrazola

Por |

En el ámbito de la toma de decisiones 
en política, pueden identificarse dos 
formas contrastantes de actuar. Por 
un lado, la clase gobernante pueda 

actuar con responsabilidad e inteligencia, 
analizando cuidadosamente todas las alterna-
tivas disponibles y, tras un examen riguroso, 
elegir la opción más adecuada. 

Sin embargo, también existe otra forma 
de gobernar, marcada por la improvisación, 
la superficialidad y la preferencia por solu-
ciones temporales que eluden las causas es-
tructurales de los problemas. A esta práctica 
se le ha denominado, “la ciencia de salir del 
paso”.

Nuestra clase gobernante ha dado seña-
les más que evidentes que en el tema de las 
desapariciones la improvisación y el desinte-
rés es la forma que más se ajusta para tratar 
de resolver el problema, la superficialidad y 
las soluciones temporales son el mejor reme-
dio en momentos de crisis.

Esta semana, tanto la presidenta Claudia 
Sheinbaum como el fiscal general Alejandro 
Gertz ofrecieron una muestra clara de que, 
en el tema de las desapariciones, predomina 
esa forma de gobernar basada en la improvi-
sación y la contención simbólica. 

Mientras la presidenta presume tener 
“cabeza fría” en su compleja relación con 
Donald Trump, en el ámbito interno da se-
ñales de insensibilidad y enojo. Tras poner 
en duda la existencia de un presunto campo 
de exterminio en Teuchitlán, Jalisco —argu-
mentando que todo se basaba en fotografías 
y testimonios de personas buscadoras—, 
Sheinbaum terminó anunciando una serie de 
medidas, aunque no sin antes lanzar críticas 
contra la oposición.

Entre las medidas anunciadas por la pre-
sidenta se encuentran: 1) el fortalecimien-
to de la Comisión Nacional de Búsqueda 
(CNB); 2) la consolidación del Certificado 
Único de Registro de Población; 3) el forta-
lecimiento del Centro Nacional de Identifi-
cación Humana; 4) la incorporación de nue-
vos protocolos en la ley; 5) la equiparación 
del delito de desaparición con el de secues-
tro, y 6) el fortalecimiento de la Comisión 
Ejecutiva de Atención a Víctimas.

Sin embargo, estas acciones generaron 
inconformidad entre diversos colectivos de 
personas buscadoras, quienes reprocharon 
que muchas de estas medidas ya están previs-
tas en la legislación, pero no se han aplicado. 
Además, señalaron que no fueron tomadas en 
cuenta para la definición de estas políticas, lo 
cual refuerza la percepción de una decisión 
unilateral y sin diálogo.

Por último, aunque se anunció este pa-
quete de acciones, no se establecieron plazos 
claros para su implementación ni compromi-
sos concretos sobre los resultados que se es-
peran alcanzar. Todo indica que lo prioritario 
era calmar a la opinión pública y ofrecer una 
narrativa de acción, más que diseñar una es-
trategia real y efectiva para atender la crisis 
de desapariciones.

Pero quien sin duda ofreció el espec-
táculo más lamentable fue el fiscal general 
Alejandro Gertz, al dar una conferencia de 
prensa en la que, según las primeras inves-
tigaciones, la Fiscalía del Estado de Jalisco 
habría incurrido en graves omisiones: no se 
inspeccionó adecuadamente el lugar, no se 
tomaron muestras de huellas dactilares, no se 
realizaron análisis químicos ni físicos en los 
supuestos hornos crematorios, no se investi-
gó la propiedad del terreno y no se dio segui-
miento a las víctimas rescatadas del sitio.

Gertz no hizo mención alguna sobre las 
posibles responsabilidades de la fiscalía ge-
neral de la República, a pesar de que fue una 
autoridad federal la que intervino directamen-
te en el rancho. Tampoco ofreció información 
sobre las víctimas ni sobre lo que realmente 
ocurrió en el lugar.

La comparecencia fue utilizada por el fis-
cal para invitar a los medios de comunicación 
y a los colectivos de personas buscadoras a 
visitar el sitio. No obstante, la visita resultó 
altamente cuestionable: ya no quedaba rastro 
de las prendas ni evidencia visible, lo que 
sugiere que el objetivo era mostrar un lugar 
vacío, sin restos ni indicios de crematorios. 

La fiscalía quedó en evidencia al abrir un sitio 
que, por su relevancia, debería haberse res-
guardado como prueba fundamental para una 
investigación seria. 

El mensaje fue claro: el fiscal intentó des-
lindarse de toda responsabilidad, culpando 
únicamente a la fiscalía estatal por las omi-
siones. En todo momento se esforzó por mar-
car distancia, insistiendo en que “esto no es 
Ayotzinapa” y prometiendo que el caso “sí se 
tomaría en serio”. Fue una forma lamentable 
de presentar los hechos y, sobre todo, una for-
ma de evadir su responsabilidad frente a una 
crisis nacional con más de 120 mil personas 
desaparecidas.

Resulta lamentable que una crisis como 
esta, que podría ser una oportunidad para que 
las instituciones del país revisen a fondo los 
procesos de procuración de justicia, se esté 
desperdiciando en el intento por proteger al 
gobierno. La presidenta ha declarado que an-
tes las desapariciones eran responsabilidad 
del Estado y que ahora son obra del crimen 
organizado. Sin embargo, incluso si ese diag-
nóstico se comprobara, el escenario no sería 
mejor, sino más grave: implicaría que el Es-
tado, al no actuar, es partícipe por omisión o 
por simulación.

RESULTA LAMENTABLE 
QUE UNA CRISIS COMO 
ESTA, QUE PODRÍA SER 

UNA OPORTUNIDAD PARA 
QUE LAS INSTITUCIONES 

DEL PAÍS REVISEN A 
FONDO LOS PROCESOS 
DE PROCURACIÓN DE 

JUSTICIA, SE ESTÉ 
DESPERDICIANDO 

EN EL INTENTO POR 
PROTEGER AL GOBIERNO. 

LA PRESIDENTA HA 
DECLARADO QUE ANTES 
LAS DESAPARICIONES 

ERAN RESPONSABILIDAD 
DEL ESTADO Y QUE AHORA 

SON OBRA DEL CRIMEN 
ORGANIZADO.

EL DESTINO 
NOS ALCANZA

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por |

En varias colaboraciones he venido 
alertando sobre la tormenta eco-
nómica que enfrentará México 
en corto y mediano plazo. No he 

sido el único, varios analistas económicos 
han coincidido, aunque ajustando la línea 
de tiempo y la profundidad de los efectos. 
Ahora hay un poco más de precisión por 
la presencia más notoria de los indicadores 
que presentan las instituciones los cuales se 
agravan por las expectativas de la fijación de 
aranceles por parte de los EUA

La Organización para la Cooperación y 
el Desarrollo Económico (OCDE), ha pre-
sentado las estimaciones de crecimiento de 
los países integrantes y señala para Méxi-
co un decremento de -1.3% para 2025 y 
de -0.6% en 2026. Por su parte el Instituto 
Mexicano de Ejecutivos de Finanzas esti-
ma un negativo de -0.5% para 2025. Los 
más optimistas como Banamex creen que 
México crecerá solo 0.2% en 2025 y 1.7% 
en 2026.

Mientras que el Banco de México re-
dujo su estimación desde 1.2 a solo 0.6% 
en 2025 y 1.8 para 2026. Tanto Banamex 
como Banco de México lanzaron sus esti-
maciones basadas fundamentalmente en la 
incertidumbre comercial y el bajo dinamis-
mo de la inversión privada. Es de hacerse 
notar que ninguno de ellos toma en consi-
deración la inversión pública pues ésta se 
encuentra en niveles muy bajos como para 
influir en el dinamismo de la economía.

La desastrosa administración (?) de An-
drés Manuel López Obrador dejó las arcas 
nacionales sin capacidad de respuesta para 
emergencias económicas y la capitaliza-
ción limitada del fondo respectivo ha sido 
a costa de las aportaciones para los Esta-
dos y la austeridad, que tiene sumidas en 
la inoperancia a instituciones de salud y en 
precariedad a las educativas y otros rubros 
como el mantenimiento de infraestructura 
hidráulica y carretera.

Es encomiable el trabajo que está reali-
zando Claudia Sheinbaum para evitar que 
el país se le desmorone. Para empezar, ya 
presentó un Plan Nacional de Desarrollo con 
objetivos y metas mensurables, dentro del 
cual se inscribe el Plan México que busca 
incrementar la producción nacional y redu-
cir la dependencia de las importaciones, par-
ticularmente de Asia y China. Igualmente es 
de reconocer, el inteligente desempeño ante 
las amenazas arancelarias de Donald Trump, 
con lo que ha logrado aplazar lo que sería 
el golpe más devastador para nuestra econo-
mía y por el cual se harían realidad inmedia-
ta lo que ahora son pronósticos. 

Lamentablemente, la herencia política 
que le han dejado le impide terminar con los 
principales ingredientes del clima de incer-
tidumbre que tiene paralizada la economía. 
Es imposible, sin caer en los terrenos de la 
especulación, determinar si la continuidad 
que le está dando al desaseado, por decir lo 
menos, proceso de elección de ministros, 
magistrados y jueces, es por lealtad y con-
vicción, o por imposibilidad de sacudirse la 
hegemonía política heredada sin perder el 
apoyo popular y político que ahora parece 
tener.

La fidelidad al proyecto y tal vez sus 
propias convicciones puede ser que la ten-
gan en la búsqueda de consolidarlo, sin 

embargo, el muro de la realidad surge y es 
ineludible, lo que debiera obligarla a sacri-
ficar lo deseable por lo posible. Poco a poco 
las advertencias ominosas se están haciendo 
realidad. Datos del INEGI revelan que la 
tasa de crecimiento del consumo privado ha 
sido negativa en 6 de los últimos 9 meses y 
por su parte la Asociación Nacional de Tien-
das de Autoservicio y departamentales (AN-
TAD) reporta un decremento en el consumo 
de -2.9 en 2024 y de -5.5% en el mes de fe-
brero de 2025. Lo revelador de estos datos 
es que hay una real desaceleración econó-

mica y baja creación de empleos formales, 
lo que no alcanza a ser sustituido ni por las 
remesas ni los programas sociales y becas.

Ante este panorama ya no basta con 
decir que ahí viene el lobo traducido en la 
inminencia de una recesión económica, sino 
que hay que echar mano de las herramientas 
disponibles para combatirlo y una de ellas 
es reconocer con franqueza que la debilidad 
estructural que hoy nos aqueja es producto 
de decisiones populistas, de políticas dog-
máticas implementadas sin análisis ni bases 
técnicas y de un dispendio atroz de recursos, 
dilapidación absurda en cruzadas ideológi-
cas, con criterios de un nacionalismo des-
actualizado y desentendido de la realidad 
actual. 

Cabría aquí, aunque me tilden de reac-
cionario, emular a Ronald Reagan y gritar 
“Señora Sheinbaum derribe ese muro”, 
acabe con la incertidumbre que limita la 
inversión y el crecimiento, pare la absurda 
reforma judicial, proponga incentivos fisca-
les, restaure el estado de derecho y recupere 
la soberanía del estado en el orden interior. 
Luchar porque el país subsista y supere con-
diciones adversas, requiere más que llama-
dos a la unidad nacional y concentraciones 
fatuas. 

OPINIÓNLOCHAS SOCIALES

LA DESASTROSA 
ADMINISTRACIÓN DE 

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR DEJÓ LAS 
ARCAS NACIONALES 
SIN CAPACIDAD DE 
RESPUESTA PARA 

EMERGENCIAS 
ECONÓMICAS Y LA 

CAPITALIZACIÓN LIMITADA 
DEL FONDO RESPECTIVO 

HA SIDO A COSTA DE 
LAS APORTACIONES 

PARA LOS ESTADOS Y 
LA AUSTERIDAD, QUE 
TIENE SUMIDAS EN 
LA INOPERANCIA A 

INSTITUCIONES DE SALUD 
Y EN PRECARIEDAD A LAS 

EDUCATIVAS.

OPINIÓN

RETROCESO EN LA 
TRANSPARENCIA

Mónica 
Ortiz

Por |

Ante la crisis que azota a nuestro 
país y a Jalisco, marcada por las 
transiciones gubernamentales, 
los cambios drásticos como la 

desaparición de los sistemas de transparen-
cia y sus órganos garantes, la incertidum-
bre en las relaciones con nuestro vecino 
país, la innegable crisis de desapariciones y 
el horror del crimen organizado, cuya pre-
sencia en regiones y comunidades es inne-
gable, así como su infiltración en sectores 
sociales, nos tiene a los mexicanos en vilo. 

En medio de estas terribles circuns-
tancias, se suma la extinción oficial de la 
transparencia en México y en la región, su 
transición hacia un nuevo modelo, en un 
contexto donde cientos de acontecimien-
tos exigirán la obligación de informar y el 
ejercicio del derecho a saber.

En este sentido, y ante la publicación 
en el Diario Oficial de la Federación del 
decreto por el que se expiden la Ley Gene-
ral de Transparencia y Acceso a la Infor-
mación Pública; la Ley General de Protec-
ción de Datos Personales en Posesión de 
Sujetos Obligados; la Ley Federal de Pro-
tección de Datos Personales en Posesión 
de los Particulares; y se reforma el artículo 
37, fracción XV, de la Ley Orgánica de la 
Administración Pública Federal, es el na-
cimiento del nuevo sistema de transparen-
cia en el país. Sumamente criticado, pues 
preocupa la eliminación de principios e 
interpretaciones, se asegura que las leyes 
aprobadas representan un retroceso signi-
ficativo en la protección de los derechos 
de acceso a la información y la protección 
de datos personales.

Ante el desastroso panorama del des-
mantelamiento de más de veinte años de 
transparencia y rendición de cuentas, pi-
lares del derecho a saber y ser informado, 
actualmente nos toca presenciar la transi-
ción hacia un nuevo modelo que, paradó-
jicamente, lleva por nombre “transparen-
cia para el pueblo”. No obstante, sería más 
preciso si incluyera la palabra “a modo”, 
pues resulta evidente que la nueva legisla-
ción busca suavizar y aligerar la carga de 
obligaciones y responsabilidades inheren-
tes al derecho de acceso a la información 
pública, dejando lagunas y ambigüedades.

Además, elimina principios constitu-
cionales e introduce figuras legales que 
permitirán restringir el acceso a la infor-
mación pública, como la “paz social” y 
los “daños al interés del Estado”, podrían 
ser utilizados como criterios para reservar 
información. Por si fuera poco, se menos-
caba la autonomía, la imparcialidad y la 
profesionalización de las autoridades de 
transparencia.

En este sentido, ante la resistencia y la 
dura crítica social al gobierno federal por 
la supresión de un modelo de transparencia 
construido a través de más de dos décadas, 
perfeccionado bajo procesos legislativos 
que reformaban para construir y no para 
destruir, como el del pasado 20 de marzo, 
que dio luz a las nuevas legislaciones en la 
materia, incompatibles e incomparables a 
lo que gozábamos en materia de transpa-
rencia, que sin duda garantizaba el derecho 
a saber y ser informado sin la interferencia 
de gobiernos, hoy que los asuntos de trans-
parencia gubernamental pasan a ser parte 

del mismo gobierno, son ellos quienes, ante 
las preguntas del pueblo sobre su actuar y 
sus obligaciones, responderán si tenemos o 
no derecho a la información solicitada, lo 
cual profundiza la concentración del poder 
y restringe derechos sociales, afectando la 
democracia.

En Jalisco, nos queda esperar animo-
samente que este gobierno respete con-
gruentemente la construcción, el papel y la 
participación histórica que tuvo nuestra en-
tidad en estas dos décadas de transparencia 
y rendición de cuentas, honrando la histo-

ria y las luchas sociales ganadas desde las 
trincheras de los muchos jaliscienses que 
actualmente son expertos, especialistas o 
defensores férreos del derecho al acceso a 
la información.

Que Jalisco mantenga su posición de 
puntero en materia de acceso a la informa-
ción pública, protección de datos persona-
les y rendición de cuentas, va a depender 
de los actores políticos locales, del Congre-
so local en la armonización de la ley, de la 
escucha abierta de la sociedad especializa-
da en el tema, pero sobre todo de dejar a un 
lado la tentación de ir a favor del gobierno 
federal y marcar un estilo que deje claro 
que en Jalisco sí se respetará y se transitará 
a un modelo de sistema de transparencia 
local que no destruye ni restringe el acceso, 
que no limita la protección. 

Esperemos que, ante las crisis actuales 
y la desaparición de la transparencia en 
México, por lo menos Jalisco se resista, 
elija no ser parte del retroceso en la mate-
ria, privilegie el derecho al acceso a la in-
formación y se pronuncie transparente por 
elección.

ANTE EL DESASTROSO 
PANORAMA DEL 

DESMANTELAMIENTO DE 
MÁS DE VEINTE AÑOS 
DE TRANSPARENCIA Y 

RENDICIÓN DE CUENTAS, 
PILARES DEL DERECHO A 

SABER Y SER INFORMADO, 
ACTUALMENTE NOS 

TOCA PRESENCIAR LA 
TRANSICIÓN HACIA UN 
NUEVO MODELO QUE, 
PARADÓJICAMENTE, 
LLEVA POR NOMBRE 
“TRANSPARENCIA 

PARA EL PUEBLO”. NO 
OBSTANTE, SERÍA MÁS 

PRECISO SI INCLUYERA LA 
PALABRA “A MODO”.

LOS NARCO 
GRINGOS 

(1A. PARTE) 

Gerardo 
Rico

Por |

“La violencia urbana en Estados Uni-
dos, que en ciudades como Chicago, 
Baltimore, Los Ángeles y Nueva 
York arroja estadísticas preocupan-

tes de por lo menos una persona asesinada 
a diario, está directamente ligada a la venta 
de drogas y por ende al narcotráfico mexi-
cano. 

Sin embargo en una sociedad como la 
estadounidense, con su gobierno acostum-
brado a buscar fuera de sus fronteras a los 
culpables  del problema de la demanda y el 
consumo de drogas, los asesinatos cometi-
dos todos los días por pandilleros o entre 
pandillas no son algo que valga la pena re-
saltar a nivel nacional; es más si el muerto 
o los muertos son afroamericanos o hispa-
nos, el gobierno hace todo lo posible por 
meter el asunto debajo de la alfombra”.

En la Unión Americana no existen 
estructuras lineales en las organizaciones 
del narco, como las hay en México y otras 
naciones latinoamericanas. Los narcos 
gringos trabajan con cualquier cártel, con 
varios al mismo tiempo cuando es posible. 
Son operadores que se encargan de la lo-
gística para transportar, distribuir y vender 
drogas. Su tajada se reparte entre muchos, 
son como una cadena de trabajadores in-
dependientes que prestan sus servicios a 
los narcos extranjeros.

“Lo que no hay en Estados Unidos son 
cárteles, no hay una estructura piramidal 
de capos entre los narcos gringos, menos 
aún un narcotraficante  estadounidense  
destacado  en comparación con los logros 
criminales alcanzados por delincuentes 
como Pablo Escobar Gaviria, Rafael Caro 
Quintero o el Chapo Guzmán”.

Este es apenas un bosquejo del libro 
“Los Narcos Gringos”, Una radiografía 
inédita del tráfico de drogas en Estados 
Unidos, que fue escrito por el periodista 
Jesús Esquivel, corresponsal de la revista 
Proceso desde 1989 en Washington DC, 
acreditado ante la Casa Blanca, el Congre-
so Federal y el Departamento de Estado de 
Estados Unidos. Hay que destacar que el 
libro fue editado en el 2016 y los derechos 
de edición son de Penguin Random House. 

Ante las medidas del Presidente Do-
nald Trump, quien declaró como grupo te-
rroristas a los cárteles de la droga en Méxi-
co y las advertencias de funcionarios de su 
administración que podrían intervenir mili-
tarmente en nuestro país para terminar con 
éstos, se me hizo muy interesante realizar 
una reseña de este libro que describe cómo 
opera el narco en el vecino país del norte.

“Las narcas gringas no son como las 
buchonas sinaloenses ni andan subiendo 
fotos al Facebook acompañadas de “su 
hombre” o ataviadas con joyas y vestidos 
de diseñador; son casi imperceptibles: es-
tán en todos lados pero no se ven. Viven 
en grandes urbes como Nueva York, visten 
como ejecutivas y en algunos casos lo son, 
pero están más concentradas en hacer di-
nero fácil”.

En la Gran Manzana no llama la aten-
ción ver a una mujer  blanca caminando 
por Park Avenue vestida con un traje sastre  
y con un portafolios en la mano: alguien así 
se puede considerar una más de las aboga-
das, empresarias o vendedoras de acciones  

financieras en Wall Street.
La lucha contra la violencia urbana 

es la guerra del gobierno estadounidense 
contra sus narcotraficantes y contra el co-
mercio de drogas, pero aquél no lo admi-
te y prefiere mantenerla  disfrazado como 
“lucha contra la violencia”. En la DEA se 
desarrolló la Estrategia de ahogamiento, 
concentrada en su totalidad a combatir el 
tráfico de drogas al nivel de los pandilleros.

El objetivo de esta estrategia fue el 
identificar a los intermediarios estadouni-
denses de los cárteles mexicanos, persona-
jes que se encargan de establecer la rela-

ción directa de un cártel con las pandillas 
de Estados Unidos. Los intermediarios son 
los que reclutan  a los pandilleros  y uno de 
los lugares favoritos para  este objetivo es 
el sistema carcelario a nivel estatal y local.

Con cifras de hace nueve años, el autor 
del libro precisa que “para tener una idea 
del problema solo hay que mirar lo que 
sucede en Chicago: tiene el sistema car-
celario municipal más grande de Estados 
Unidos y del mundo, el cual alberga entre 
9,000 y 13,000 presos, de los cuales más 
del 80% purgan condenas por delitos rela-
cionados con la violencia urbana pandille-
ril y la venta de narcoticos”.

“La gravedad y el tamaño de la epide-
mia  del consumo de drogas en Estados 
Unidos auténticamente es una calamidad 
de muerte de jóvenes estadounidenses 
por sobre dosis de narcóticos parece un 
hoyo negro sin fondo. Desde el gobierno 
federal de este país, la mejor práctica para 
enfrentar el problema del tráfico interna-
cional de narcóticos sigue siendo buscar 
responsables fuera de sus fronteras; en este 
contexto de irresponsabilidad y de delegar 
a otros las culpas y las consecuencias de 
sus problemas de salud pública y educa-
ción, se augura que México seguirá siendo 
el villano favorito de la Casa Blanca y del 
Capitolio”.

Los Narcos Gringos, de Jesús Esqui-
vel, además de una lectura amena describe 
cómo operan los brokers, los narcomoto-
ciclistas y narcocamioneros, las narcopan-
dillas los informantes y la narcocorrupción 
gringa, entre otros capítulos por demás in-
teresantes y que no pierden actualidad.

LA LUCHA CONTRA LA 
VIOLENCIA URBANA ES LA 
GUERRA DEL GOBIERNO 

ESTADOUNIDENSE CONTRA 
SUS NARCOTRAFICANTES 
Y CONTRA EL COMERCIO 

DE DROGAS, PERO 
AQUÉL NO LO ADMITE Y 
PREFIERE MANTENERLA  

DISFRAZADO COMO 
“LUCHA CONTRA LA 

VIOLENCIA”.
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terato -Agustín Yáñez-quien gobernó Jalisco: 
“La grandeza de Juárez culmina en Guadalaja-
ra, cuando como una roca de granito se yergue 
indomable ante los fusiles de la traición”.

El héroe de bronce, que simboliza al pue-
blo mexicano, prosiguió indomable su lucha 
por la nación, y venció a los traidores, así como 
a los invasores que trajeron. Debido a tan sin-
gulares cualidades el 2 de mayo de 1865, el 
Congreso de Colombia, en nombre del pueblo 
que representa, en vista de la abnegación y de 
la incontrastable perseverancia que el Benito 
Juárez, en calidad de presidente Constitucio-
nal de los Estados Unidos Mexicanos, desplie-
ga en la defensa de la independencia y libertad 
de su Patria, “declara que dicho ciudadano ha 
merecido bien de la América…”. 

Cuando se le comunicó tan fausta noticia, 
afloró la modestia del impresionante repúblico 
mexicano al manifestar al mandatario colom-
biano: “Esta honra que el Congreso se ha dig-
nado hacerme la recibo con tanta mayor grati-
tud, cuanto más creo no merecerla.” (Carta de 
B. Juárez al presidente de Colombia Manuel 
Murillo, 9-IX-1865). Se sumó a ese homenaje, 
el pueblo dominicano cuando el 11 de mayo 
de 1867, veintiún años antes de que sostuviera 
relaciones diplomáticas con México, pero ad-
mirando la trayectoria patriótica del estadista 
mexicano, el Congreso de la República Domi-
nicana proclamó a Benito Juárez “Benemérito 
de la América”. De allí que cuando se mencio-
na ese galardón, suele decirse en plural: Bene-
mérito de Las Américas.

Un año después de ese lauro, el Congre-

so de Jalisco, con fecha 14 de mayo de 1868 
decretó: “Se declara benemérito del Estado en 
grado heroico, al C. Benito Juárez”. El gober-
nador Antonio Gómez Cuervo, sancionó ese 
mandato dos días después. Tras del falleci-
miento (18 de julio de 1872) del Benemérito, 
en 24 de julio de 1872, el ejecutivo local Lic. 
Ignacio L. Vallarta, de acuerdo con el C. Gral. 
Ramón Corona, jefe de la 4a. División Militar, 
dispusieron que los días 25, 26, 27 y 28 del 
mes, se hiciesen las pompas fúnebres del C. 
Benito Juárez, presidente Constitucional de 
los Estados Unidos Mexicanos y Benemérito 

en grado heroico del Estado de Jalisco. 
En mayo de 1874 se inauguró el recinto 

del Congreso en Palacio, y con tal motivo se 
acordó que los nombres de los Beneméritos 
del Estado, entre ellos Benito Juárez, fuesen 
inscritos con letras de oro en el nuevo salón de 
sesiones, que hoy es un sitio museográfico; el 
nombre de todos modos luce en la nueva sede 
legislativa.  Esa inscripción áurea, ya se había 
ordenado figurara en el salón de sesiones del 
Congreso de la Unión en la ciudad de México 
el año anterior. 

Las autoridades y el pueblo jalisciense 

siempre han mostrado su admiración a Juá-
rez. El 7 de octubre de 1905 se determinó que 
era día de fiesta en el Estado el 21 de marzo 
de 1906, primer centenario del natalicio del 
Benemérito. Tres meses después se aprobó 
aportar $5,000.00 pesos para erigir el monu-
mento del grandioso oaxaqueño en la ciudad 
de México. En marzo de 1911 el pueblo de Va-
lle de Mazamitla, perteneciente al antiguo 9o. 
Cantón del Estado, aprobó que en lo sucesivo 
se llamaría Valle de Juárez, en memoria del 
eminente patricio Benito Juárez. Un silgo des-
pués se le rindió similar homenaje pues el 30 
de diciembre de 2005, se declaró que el 2006 
sería denominado “Año del Bicentenario del 
Natalicio de Benito Juárez”.

Por todo lo anterior extrañamos como 
transcurrió relegada la efeméride del 14 de 
marzo en Palacio de Gobierno estatal y los 
ayuntamientos -no todos- y oficinas públicas, 
a la par del natalicio 219 de nuestro admira-
ble Benemérito de Jalisco, de México y de 
las Américas. Los responsables de tan lamen-
table omisión en su conciencia cargarán tal 
desatino, porque los jaliscienses profesamos 
el apego a la libertad, al progreso, la unión 
y la democracia, en congruencia con nuestra 
presidenta, quien señaló tajante durante esta 
conmemoración: Juárez convocó a su pueblo 
a no permitir que un extranjero gobernara Mé-
xico y, finalmente, hizo triunfar la segunda 
independencia…; él encarnó la dignidad de la 
República y la dignidad del pueblo de México.

No supimos de eventos locales, aunque fueran sencillos, en homenaje al gran Juárez: 
consultamos periódicos y el internet, no encontrando nada al respecto. Lo máximo fue 
unas ceremonias de hace seis y más años, encabezadas por el alcalde de Tonalá. Eso es 
una incoherente, triste e ingrata actitud de los políticos y funcionarios de estos lares, 
salvo honrosísimas excepciones.

La vida y obra de Juárez realmente es singular. Desde su origen (zapoteco) y su tardío 
aprendizaje del idioma español -a los 13 años- conjuntado a una pobreza extrema, hasta 
lograr ser abogado, gobernador de su Estado natal y primer magistrado de nuestra pa-
tria, lo agigantan. Él logró la separación del Estado y la iglesia, modernizando nuestras 
instituciones.

MARZO, MES DE JUÁREZ,
INCOHERENTE OMISIÓN JALISCIENSE

Por Pedro Vargas Avalos

Si una celebración histórico-política 
realizamos con gran realce cívico los 
mexicanos, es la que dedicamos para 
recordar al Benemérito de América, 

Don Benito Juárez García, insigne presidente 
de la república que venció a los conservadores 
y a los reaccionarios que trajeron fuerzas ex-
tranjeras al país y al austriaco Maximiliano de 
Habsburgo, para coronarlo emperador. Bien 
se dice que esa fue la segunda independencia 
nacional.

La vida y obra de Juárez realmente es sin-
gular. Desde su origen (zapoteco) y su tardío 
aprendizaje del idioma español -a los 13 años- 
conjuntado a una pobreza extrema, hasta lo-
grar ser abogado, gobernador de su Estado 
natal y primer magistrado de nuestra patria, lo 
agigantan. Él logró la separación del Estado 
y la iglesia, modernizando nuestras institucio-
nes. Su frase de “Entre los individuos como 
entre las naciones, el respeto al derecho ajeno 
es la paz”, es proverbial y elogiada mundial-
mente.

Para los jaliscienses, la presencia y re-
cuerdo del prohombre, es extraordinaria. Por 
ello presenciamos estupefactos, una conduc-
ta incompresible, tanto de nuestros políticos 
como de muchísimos funcionarios de todos 
los órdenes gubernamentales en la Entidad, 
con motivo de haberse rememorado el 219 
aniversario del natalicio de tan esclarecido 
compatriota. 

No supimos de eventos locales, aunque 
fueran sencillos, en homenaje al gran Juárez: 
consultamos periódicos y el internet, no en-
contrando nada al respecto. Lo máximo fue 
unas ceremonias de hace seis y más años, 
encabezadas por el alcalde de Tonalá. Eso es 
una incoherente, triste e ingrata actitud de los 
políticos y funcionarios de estos lares, salvo 
honrosísimas excepciones.

En cambio, fue notable y de evidente 
significación como celebró el aniversario, la 
presidenta de México: se trasladó a la cuna 
del Benemérito, en Guelatao, Oaxaca, y allí, 
ante su gabinete y el ejecutivo estatal, precisó: 
«Hoy más que nunca, Juárez está en el cora-
zón de las mexicanas y mexicanos cuando de-
cimos que somos un país libre, independiente 
y soberano».

La relación de los tapatíos con Juárez es 
amplia; una frase del prócer nos enaltece al 
máximo: “Jalisco es tierra consagrada por el 
valor y la libertad”, escribió el 17 de marzo 
de 1858, estando en nuestra Perla Tapatía. Al 
respecto, recordemos que tres meses antes ha-
bía estallado el Plan de Tacubaya en la capital 
federal, y en esos azarosos días el caudillo -Ig-
nacio Comonfort, titular del Poder Ejecutivo 
y el Lic. Benito Juárez, como presidente de la 
Corte, quienes habían asumido sus respectivos 
cargos el uno de diciembre – flaqueó; encarce-

ló al señor Juárez y se sumó a los infidentes. 
Esa confusa situación, llevó a que el go-

bernante vacilante se arrepintiese, liberó al 
señor Juárez -quien el día 12 salió rumbo al 
Bajío- y tras renunciar a su mandato constitu-
cional el 21 de enero, partió fuera del territo-
rio, con lo cual emergió la sobria personalidad 
del entonces en los hechos vicepresidente de 
la república (por presidir la Suprema Corte 
de Justicia, que el sustituto nato presidencial) 
conforme la Constitución liberal de 1857. 

De esa manera asumió la primera ma-
gistratura de la nación a partir de esa fecha, 
hallándose en Guanajuato, pues los conserva-
dores estaban apoderados de la capital. Así se 
inició la Guerra de Reforma, gesta en la cual 
Jalisco respaldó al constitucionalismo, es de-
cir secundó a D. Benito Juárez. 

El flamante jerarca decidió establecer su 
gobierno en Guadalajara, saliendo por la no-
che del 12 de febrero y pasando por Lagos de 
Moreno el 13. Arribó a San Pedro Tlaquepa-
que el 14, donde fue acogido jubilosamente; 
enseguida se trasladó a la Sultana de Occiden-
te y allí el arandense, gobernador de Jalisco, 
Lic. Jesús Camarena, lo recibió y le entregó 
el Palacio de Gobierno para que estableciera 
el señor Juárez su administración; también 
ordenó que el Instituto de Ciencias (actual 
Biblioteca Iberoamericana) se arreglase para 
aposentar al Congreso de la Unión. Guadala-
jara se transformaba en capital de la república 
y sede de los poderes federales. Muchos jó-
venes jaliscienses se aprestaron para formar 
guardias que custodiaran al presidente; desta-
can entre ellos Pedro Ogazón, Isaac Banda y 
Urbano Gómez. 

Lastimosamente, al saberse la derrota del 
ejército constitucionalista en Salamanca (con-
sumada el 10 de marzo), temprano la maña-
na del sábado 20 de marzo, salió el estoico 
defensor de la legitimidad, y el teniente An-
tonio Landa la encabezó: la guardia entrante 
de Palacio traicionó al gobierno legítimo y se 
posesionó del edificio. Poco después estalla-
ron las armas alrededor del gallardo inmue-
ble y el fuego se prolongó hasta la alborada 
del domingo 14, con furiosos forcejeos entre 
pronunciados y la Guardia Nacional, cuerpo 
custodio del presidente y ministros; los na-
cionales buscaban denodadamente libertar 
a tan prominentes funcionarios y abatir a los 
rebeldes que alevemente se habían apoderado 
de ellos. 

El historiador tlaquepaquense, Manuel 
Cambre y el Lic. Norberto Castro, que esta-
ba presente, relatan ese álgido momento: los 
seguidores de Landa, creyéndose perdidos y 
rodeados de los criminales que habían sol-
tado, agitados por el capitán Andrés Peraza, 
dispusieron fusilar a los rehenes; cierto oficial 
(Filomeno Bravo, que años después gobernó 
Colima) al mando de una veintena de solda-
dos, entró al salón donde estaban el presidente 
y miembros de su gabinete, y exclamó <Fir-
mes: armas al hombro, presenten, preparen, 
apunten...> . 

En ese momento, Juárez de pie, bajo el 
dintel de una puerta, sin manifestar temor de-
lante de la tropa que…  preparaba sus fusiles y 
le apuntaban (vio cómo) Guillermo Prieto, que 
en lo más serio del peligro se había colocado 
a su lado…, hablaba al oficial y a los soldados 
con elocuencia avasalladora, intimándoles la 

enormidad del atentado que iban a cometer, y 
que no podían consumar unos valientes como 
ellos. Las palabras exactas fueron: “¿Qué vais 
a hacer con nosotros? Los soldados del ejér-
cito son valientes; pero no asesinos... Somos 
vuestros prisioneros... somos vuestros herma-
nos...; respetad nuestras vidas... la humanidad 
lo reclama... Levantad esas armas... levantad 
esas armas...”. Prieto al hablar, cubría al presi-
dente con su cuerpo.

Negociada la liberación de los ilustres re-
publicanos, el mismo Juárez publicó el 16 de 
marzo, lo relativo a lo sucedido entre el 13 y 
15 de marzo: “Este incidente que ha dado a 
conocer el entusiasmo y denodado espíritu del 
pueblo de Guadalajara, ha avivado nuestra fe, 
viendo la espontaneidad con que ha ocurrido 
la parte de la población más distinguida por 
sus luces y patriotismo a sostener la causa de 
la Libertad y del orden en la Ley. Es por lo 
mismo nuestro primer sentimiento y será tam-
bién nuestro primer desahogo, dar cordiales 
gracias a tan benemérita población”.

Temprano el viernes 19 de marzo salió el 
estoico defensor de la legitimidad con rumbo 
de Santa Anna Acatlán, en cuyo honor ahora 
se denomina “de Juárez”; allí recibió otra em-
bestida del reaccionario Landa, pero la oportu-
na participación del cura Francisco M. Vargas 
(originario de Ahualulco de Mercado) lo sacó 
avante. Este jalisciense, junto a muchos pai-
sanos (Miguel Cruz Ahedo, Antonio Molina, 
Silverio Núñez, Miguel Contreras Medellín, 
Benito Gómez Farias, etc.)  que lucharon bra-
víamente en Guadalajara para salvaguardar al 
presidente Juárez, son gloria y renombre del 
Estado y la nación. Así lo afirmó el gran li-

>ENCARNA LA DIGNIDAD DEL PUEBLO DE MÉXICO

OPINIÓN

Benito Juárez, “el benemérito de las Américas”, uno de los personajes históricos más importantes de nuestro país.

“Alto, los valientes no asesinan”, postal histórica de Guillermo Prieto salvando la vida de 
Benito Juárez en Guadalajara.

La relación de los tapatíos con Juárez es amplia; una frase del prócer nos enaltece al 
máximo: “Jalisco es tierra consagrada por el valor y la libertad”, escribió el 17 de marzo 
de 1858, estando en nuestra Perla Tapatía.

Los responsables de tan lamentable omisión en su conciencia cargarán tal desatino, 
porque los jaliscienses profesamos el apego a la libertad, al progreso, la unión y la 
democracia, en congruencia con nuestra presidenta, quien señaló tajante durante esta 
conmemoración: Juárez convocó a su pueblo a no permitir que un extranjero gobernara 
México e hizo triunfar la segunda independencia.
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POLÍTICA GLOBAL

Ese EUA del respeto a la propiedad ajena y a la autoridad parece que está por fenecer. 
Llevan cuando menos 8 años viendo cómo se utiliza el pretexto de las protestas contra 
el gobierno o del supuesto apoyo a las minorías para permitir y hasta fomentar delin-
cuencia. Con tristeza podemos ver coches y edificios vandalizados.

El departamento de eficiencia gubernamental que encabeza Elon Musk, DOGE, por sus 
siglas en inglés, le ha costado al ingeniero pérdidas por 100 mil millones de dólares en 
valor bursátil desde que hace 2 semanas iniciaron protestas “pacificas” en las calles 
y en sus agencias de autos. Se han quemado, pintarrajeado, quemado y golpeado de-
cenas de autos en la calle.

>TRANSPARENCIA QUE INCOMODA

Por Jorge López Portillo Basave

El creador de satélites para la comu-
nicación barata, SpaceX, Neura-
link, túneles para reducir el tráfico 
en megaciudades, Pay Pal, CHAT-

GPT y Tesla es el nuevo villano favorito de 
la clase dominante global que le ordena pa-
rar antes de que le cueste a él o a su familia 
algo más que dinero. Musk debe caer por 
razones de Estado para servir al nuevo or-
den mundial.

Cuando Obama era presidente recono-
ció a Musk como uno de los ejemplos de la 
empresa privada y la tecnología moderna, 
Biden ordenó cambiar flotas de vehículos 
de gasolina por eléctricos, pero los llama-
dos liberales de EUA han puesto como fe-
cha para derribar a Tesla el próximo 29 de 
marzo. “…Estamos enviando a gente a los 
distritos de los congresistas republicanos 
para que los enfrenten y les hagan cambiar 
sus votos…”, “…Vamos a bajar su popula-
ridad de Trump…” aseguraron legisladores 
del partido demócrata. 

Lo que no sabemos es qué, si eso afecta-
rá más a los de su partido que a los del otro, 
porque la mayoría de los Tesla son usados 
por liberales o elites de EUA que hasta la 
semana pasada detestaban las tecnologías 
de coches de combustión interna.

No puedo creer lo que estoy viendo. 
Hace años veíamos como en EUA al que 
cometía una falta se le castigaba. Incluso 
recuerdo que cuando yo tenía 18 años fui 
de visita a Pasadena y me desesperé al es-
tar tratando de cruzar a pie la calle, por lo 
que sin importar la luz roja me pasé al otro 
lado. Pocos segundos después una moto 
patrulla me alcanzó en la banqueta y blo-
queó mi caminar. Casi me muero del sus-
to, obvio me multaron y antes de regresar 
a México pagué mi multa en la corte muni-
cipal, pero gracias al susto y a la pena por 
el show público entendí que debía respetar 
las leyes más sencillas y ya ni hablar de las 
más grandes. 

Todos hemos escuchado que los latinos 
al llegar a EUA somos otros respetando has-
ta las más sencillas normas. La idea era que, 
si uno es obligado a respetar las normas por 
miedo al castigo por romperlas, entonces la 
mayoría las respetan. 

Ese EUA del respeto a la propiedad aje-
na y a la autoridad parece que está por fe-
necer. Llevan cuando menos 8 años viendo 
cómo se utiliza el pretexto de las protestas 
contra el gobierno o del supuesto apoyo a 
las minorías para permitir y hasta fomentar 
delincuencia. Con tristeza podemos ver co-
ches y edificios vandalizados. Esta vez no 
es porque un estúpido policía haya matado 
a un afroamericano como en el 2020, sino 
porque un sudafricano blanco que resulta 
ser el hombre más rico del mundo y cierta-
mente uno de los más ingeniosos de nuestra 
era, se le ha ocurrido averiguar si el país más 
rico del mundo desperdicia su dinero en es-
tupideces o en proyectos inconfesables.  

Así es, los mal autodenominados “libe-
rales” del partido Demócrata, piden menos 
transparencia y cero accesos a la informa-
ción.  ¿Por qué, es que a los gobiernos les 
molesta la transparencia? En especial al 
gobierno que predica eso como una herra-
mienta de la democracia. ¿Qué sucede con 
la idea de ser empleados del pueblo?

Musk el criminal ha cometido la infamia 
de ir a trabajar de gratis a una asesoría del 
presidente de EUA con el fin de ver si los 
casi 7 trillones de dólares anuales son bien 
gastados. Daré inicio con la declaración del 
líder del grupo parlamentario Demócrata en 

el Senado de ese país, Sen Chuck Schumer 
de Nueva York ha dicho que las quejas son 
porque a los republicanos “no les gusta que 
el gobierno les quite dinero vía impuestos 
de las empresas que han construido con sus 
manos, ni les gusta que les digan cómo tra-
tar a sus clientes”, pero que los demócratas 
seguirán peleando por lograrlo. 

Esa declaración parece estúpida en sí 
misma y cínica. Es casi una confesión de 
que la postura es quitar dinero para gastarlo 
sin responsabilidad y que los que lo generan 
sean empleados o empresarios de cualquier 
tamaño deben callar y solo obedecer. Esta 
postura de liberalismo mal entendido me 
recuerda que en algunos estados de ese país 
se han aprobado leyes que castigan a los 
maestros por informar a los padres de fami-
lia sobre temas sexuales de sus hijos inclu-
so dando hasta 48 horas para dar a conocer 
presuntos asaltos sexuales. 

El departamento de eficiencia guberna-
mental que encabeza Elon Musk, DOGE, 
por sus siglas en inglés, le ha costado al 
ingeniero pérdidas por 100 mil millones de 
dólares en valor bursátil desde que hace 2 
semanas iniciaron protestas “pacificas” en 
las calles y en sus agencias de autos. Se han 
quemado, pintarrajeado, quemado y gol-
peado decenas de autos en la calle y varias 

agencias en ciudades gobernadas por alcal-
des demócratas. 

Se han publicado en redes sociales listas 
de clientes y domicilios para que los pro-
testantes puedan ir a “presionar” a las ca-
sas o empleos. Incluso actores como John 
Cusack han dicho que hay que presionar 
porque el “miedo está funcionando” así es, 
se daña propiedad privada para enviar un 
mensaje político. 

Resulta más ridículo que hace 4 años el 
Presidente Biden haya ordenado que para 
el 2035 los motores de combustión fueran 
sacados de producción y fuesen sustituidos 
con vehículos eléctricos, de los que Tesla es 
el número 1 o 2 ya con la presencia de Chi-
na BYD y que ahora Senadores, Congre-
sistas y actores de “liberales” que por años 
dijeron que el calentamiento global era el 
riesgo más grande para la humanidad, sean 
los mismos que presumen en redes sociales 
la venta de sus Teslas para comprar vehí-
culos V8 y celebrar las protestas vs Tesla 
que incluyen quemas y toneladas de CO2 al 
ambiente. Todo esto en la misma semana en 
que SpaceX rescata a 3 astronautas que por 
9 meses se quedaron varados en el espacio.

DOGE ha identificado casi $700 mil 
millones de dólares en gasto anual cuestio-
nable que incluye gastos para fomentar el 

ELON MUSK Y DOGE,
ENEMIGOS DEL ESTATUS QUO Y EL ORDEN MUNDIAL

La autoridad de Musk fue cuestionada por la oposición y por varios medios de comunicación.

DOGE ha identificado casi $700 mil millones de dólares en gasto anual cuestionable 
que incluye gastos para fomentar el transexualismo de ratones, dinero para organiza-
ciones con lazos terroristas en oriente o miles de millones para organizaciones con 
vínculos a políticos de EUA quienes vía sociedades de caridad hacen su agosto con 
fondos públicos.

DOGE, la transparencia y la eficiencia deben morir porque de lo contrario serán mal 
ejemplo para otros países y otros niveles. Musk es incómodo para el mundo de la co-
rrupción y los intereses ocultos. La forma burda y desatinada de Trump no ayuda. Si la 
forma fuera distinta seguro no daría pretextos a sus críticos, pero el fondo es el mismo.

transexualismo de ratones, dinero para or-
ganizaciones con lazos terroristas en orien-
te o miles de millones para organizaciones 
con vínculos a políticos de EUA quienes vía 
sociedades de caridad hacen su agosto con 
fondos públicos. 

Como dice Elon, no quieren que siga 
viendo el destino del dinero y por eso lo es-
tán atacando y hasta amenazando de muer-
te. Su delito entre otros haber descubierto 
que se aún se continuaba pagando cheques 
de pensiones a 3 millones de personas ya fa-
llecidas mientras que se dice que los fondos 
del seguro social de ese país están por ago-
tarse. Su delito es pedir ver qué los gastos 
del gobierno sean públicos y apropiados. 

La autoridad de Musk fue cuestionada 
por la oposición y por varios medios de co-
municación, pero nadie se ha cuestionado 
por décadas que esa misma información 
está en manos de cualquier empleado de go-
bierno con acceso a las bases de datos. ¿Qué 
cambió? La respuesta es simple, Musk hace 
público lo que ve y ya que se ve puede ser 
confirmado o corregido, pero ya no es se-
creto.

De nada le ha servido a Musk haber 
salvado a Ucrania con los satélites para de-
fenderse gratis de Rusia el primer año de 
la guerra y que Putin hubiera puesto precio 
a su cabeza, de nada le sirvió ser el primer 

particular en poder operar para EUA una 
red de cohetes y de satélites que le permi-
ten a ese país ser el líder mundial de dichas 
capacidades, de nada le sirvió ser el crea-
dor de la primera marca de autos eléctricos 
totalmente funcional. Musk debe caer para 
ser ejemplo de que el poder no dejará que 
le quiten sus privilegios y en particular por-
que así otros empresarios no se atreverán a 
dejar de donar a los partidos extremistas o 
a cuestionar el gasto del gobierno de cual-
quier nivel.

DOGE, la transparencia y la eficiencia 
deben morir porque de lo contrario serán 
mal ejemplo para otros países y otros nive-
les. Musk es incómodo para el mundo de la 
corrupción y los intereses ocultos. La for-
ma burda y desatinada de Trump no ayuda. 
Si la forma fuera distinta seguro no daría 
pretextos a sus críticos, pero el fondo es el 
mismo. El creador del grupo de empresas 
y adelantos tecnológicos más grande de la 
época es un peligro y por eso el 29 de marzo 
y seguramente de ahí en adelante se le harán 
protestas no solo en EUA sino en el mundo.

Los verdaderos oligarcas de Europa y 
América están en riesgo porque Musk no 
es apegado a los bienes materiales como la 
mayoría de nosotros los empresarios y po-
líticos de altura, hasta hace poco ni escolta 
traía, no tiene grandes mansiones y no usa 

ropa de lujo. Lo dicho su ejemplo debe mo-
rir no sea que se haga popular y eso de pedir 
que los gobiernos gasten menos está peor. 
Si no construimos el puente entonces cómo 
podremos justificar la creación del río. De 
Berlín a Washington Musk no debe ser 
ejemplo. La democracia moderna que busca 
occidente es más parecida a la de China en 
la que el gobierno decide y el pueblo debe 
estar contento de poder trabajar.

Hace unos días después del rescate de 
los astronautas entrevistaron a Musk quien 
dijo que estaban atacando a Tesla para ha-
cer que pare en sus investigaciones. “Tesla 
es una compañía que solo ha hecho cosas 
buenas y yo solo estoy tratando de que el 
país deje de desperdiciar dinero antes de 
irse a banca rota y por eso me quieren matar 
“ aseveró.

Yo creo que si los políticos de cualquier 
país se molestan por la transparencia es por-
que les molesta la crítica que muchas veces 
es hasta buena para los fines del gobierno. 
Si México tiene un tratado de libre comer-
cio con EUA es en interés de México que 
los recursos de EUA sean bien manejados 
como sucede de allá para acá y claro como 
debiera ser con Europa o cualquier otro so-
cio comercial. Sino sabemos que el gobier-
no de un socio se gasta el dinero de manera 
correcta, ¿cómo sabemos si lo hace en con-

tra de nuestros intereses?
Y a mí qué me importa si EUA se en-

deuda, dirá usted. Bueno de lo básico es que 
su dólar se devalúa y como esa es la mo-
neda referencia y reserva del mundo, pues 
también se devalúa el poder adquisitivo de 
nosotros los mexicanos. Irónico que cuan-
do sube el dólar vs el peso nos afecta, pero 
cuando el dólar baja de valor con respecto 
al mundo también. Eso sumado a que la ma-
yoría de nuestros turistas son de ese país y 
que recibimos de los migrantes más dinero 
que de cualquier mercancía que vendemos 
al mundo.

El asunto de Musk bajando gasto estú-
pido en EUA nos beneficia a los mexicanos 
y mucho, aunque no nos guste como habla 
Trump. Trump ganó la elección y las dos 
cámaras principalmente por la economía, 
pero sus formas toscas y francamente in-
oportunas le pueden costar no solo a su par-
tido sino al mundo porque la fortaleza eco-
nómica de EUA nos afecta a todos. Trump 
ganó en gran parte para bajar la inflación y 
para hacerlo debe bajar el gasto del gobier-
no, pero si lo logra con la ayuda de Musk 
será un atentado para los glotones políticos 
de todo el mundo. Por eso DOGE debe fe-
necer.

 

VISITANOS EN PLAZA SANTA ALICIA, AV. GUADALUPE 6730, INT. 3, COL. GUADALUPE INN, ZAPOPAN.
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OPINIÓN

Voceros de la 4T, como Fernán-
dez Noroña, ante los crímenes 
de lesa humanidad en Teuchit-
lán, Jalisco, denigran a su causa 

y enfurecen a quienes se miran atrapados 
en medio de la indolencia presidencial, de 
hoy y ayer, y del gobierno pasado de Jalis-
co. De tiempo atrás me pregunto sobre cuál 
sería el estado razonable de justicia al que 
podríamos aspirar como sociedad y nación, 
y aún busco la respuesta. No entiendo a 
Claudia Sheinbaum que no mandó a callar 
a su testaferro Fernández Noroña por indo-
lente y atrevidamente imbécil.

Cada día se ahonda más nuestra crisis 
de legalidad y legitimidad porque seguimos 
auto engañándonos sobre nuestra realidad 
y destino. Aprendí que solo se llega a una 
respuesta correcta cuando se ha planteado 
la pregunta con claridad, y se gobierna con 
sabiduría cuando hay voluntad, inteligen-
cia, humildad y disposición.  

Vivimos en medio de un caos políti-
co pues desde la presidencia de la doctora 
Sheinbaum no hay una razón moral para 
obedecer y sujetarse a la ley ni hay el más 
mínimo sentido de humanidad; la expre-
sión más grande de desacato a la ley, caren-
te absoluto de bondad, lo tuvo Andrés Ma-
nuel López Obrador como presidente de la 
República. Ambos, López y Sheinbaum se 
autoproclaman dueños de la verdad y pala-
dines de nuestro destino… siempre incierto 
y a la deriva.

Día tras día, desde la presidencia y la 
mayoría en el Congreso, nuestras leyes 
pierden legitimidad por apostarle a un pre-
sidencialismo casi absolutista. La disputa 
entre uno y otro de los extremos sociales 
en México se origina, en infinidad casos, 
desde sus ansias de poder y no desde la de-
mocracia, el bien común y la justicia social.

Cada día, nuestro Estado de Derecho 
es más y más defectuoso y groseramente 
injusto. Me pregunto si existe la obliga-
ción moral ciudadana de sujetarse a leyes 
aprobadas por un Congreso a modo, prime-
ro hacia AMLO y hoy hacia Sheinbaum, 
aunque aquellas leyes no velen por el bien 
ciudadano y de la nación. La pregunta es 
dilucidar sobre si esas nuevas leyes son 
necesariamente vinculantes para todos o 
si deberíamos ampararnos antes de que el 
Poder Judicial se postre ante la presidente 
Sheinbaum. 

Lo que advierto es que, como nunca 
jamás antes, tendremos a presidentes tan le-
tales como la serpiente de taipán, en Ocea-
nía, cuyo veneno que puede terminar con la 
vida de una persona en tan solo 45 minutos. 
¿Estas nuevas leyes en cuánto tiempo aca-
barán con México como nación libre?

Quiero recordar al presidente James 
Monroe (1758 - 1831), cuando en diciem-
bre de 1823, ante el Congreso norteameri-
cano, afirmó que Estados Unidos no tolera-
ría la intervención europea en el hemisferio 
occidental, dando lugar al llamado Destino 
Manifiesto y la política expansionista yan-
qui durante el Siglo XIX. Sin embargo, 
para comprender mejor al presidente Mon-
roe hay que saber que se opuso tenazmen-

te a la posible restauración absolutista de 
España sobre sus excolonias en América, 
incluido México, y que para lograrlo envió 
ministros plenipotenciarios a varios países, 
como México; también, debíamos estar en-
terados que la frase “América para los ame-
ricanos”, atribuida a Monroe, en realidad 
fue de su secretario de Estado, John Quincy 
Adams. Lo demás son interpretaciones del 
gentilicio “americanos”.

Frente el desbordamiento de soberbia 
de Donald Trump ante México y el mundo, 
hay quienes llaman a hacer un frente común 
al lado de la presidente Claudia Sheinbaum. 
Yo no creo en la obediencia absoluta ante 
una presidente cuya legitimidad electoral 
se dio en circunstancias radicalmente cues-
tionadas por la intervención desmedida del 
presidente López Obrador y hoy, al parecer, 
por apoyos económicos vinculados al cri-
men organizado.

Quién pretende autoridad espera que 
sus mandatos sean obedecidos. Quien goza 

de autoridad legal se sujeta a la ley pues ja-
más anda a las vivas. Me formé desde una 
visión revolucionaria de las instituciones. 
Mi abuela Rafaela me enseñó que no solo 
no estamos obligados a obedecer a un Es-
tado injusto e ilegítimo, sino que debemos 
rebelarnos, oponernos y vencerlo. 

Hoy tenemos a las leyes electorales y 
las elecciones periódicas para lograrlo legal 
y legítimamente. A partir de ya, tenemos 
cinco años para prepararnos y ganar ante el 
proyecto de AMLO y sus partidos satélites; 
y Sheinbaum tiene igual tiempo para ella 
cambiar y ser menos arrogante.

Tuve a Mariano Azuela como maestro 
en preparatoria. Don Mariano Azuela llegó 
a ser presidente la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación. Aprendí que, en el Dere-
cho, como teoría y práctica, se tiene el pro-
pósito fundamental el vincular al Ser con el 
Deber Ser… pero qué decir cuando el de-
ber ser se satisface en obedecer y callar por 
sumisión. Joseph Raz en su “The morality 

of freedom” nos dice que “en ningún caso 
la obligación moral es tan extensa como la 
obligación jurídica”.

Hay un principio fundamental en De-
recho al que todo servidor público debería 
sujetarse: “Únicamente puede hacer aque-
llo que expresamente le faculta la ley”. Luis 
Donaldo Colosio agregaba que el servidor 
público no podría hacer más pero tampoco 
menos a lo que la ley le manda. Por desgra-
cia, la realidad es muy distinta.

En días recientes, la Fiscalía General de 
la República (FGR) atrajo el caso del ran-
cho Izaguirre en Teuchitlán, Jalisco; así, la 
FGR reconoce que ha sido y seguirá sien-
do de su responsabilidad el esclarecer los 
hechos, fincar responsabilidades, detener y 
llevar a juicio a los responsables; a futuro, 
el Estado mexicano está obligado a cons-
truir nuevas condiciones de gobernanza 
para que jamás esto se repita. 

Los meses de inacción y silencio de 
parte de la FGR y de la Fiscalía de Jalisco 
implican culpas que deben castigarse; no de 
narrativas absurdas para sentirse libres de 
culpas como hace Alejandro Gertz Manero. 
A los colectivos de búsqueda de familiares 
sin encontrar deben reconocerse como au-
xiliares de las autoridades pues han demos-
trado mayores capacidades de búsqueda. 

No se les puede seguir ignorando con la 
misma saña e indiferencia con que les trató 
López Obrador. Yo esperaría que Claudia 
Sheinbaum y Pablo Lemus se dieran una 
vuelta por Teuchitlán, con sus fiscales, para 
dar testimonio de sus voluntades en escla-
recer los hechos y comprometerse, no solo 
con los padres de los desaparecidos, sino 
con todo México.

Benjamín 
Mora Gómez

Por |
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El castigo de MLB a Julio Urías 
termina a mitad de la temporada 
2025 en el receso del Juego de 
Estrellas, al quedar sin obstáculo 

para regresar al mejor beisbol del mundo, 
pero queda la duda: ¿Lo contratará algún 
equipo con esos antecedentes de ser golpea-
dor de mujeres?

Julio Urías fue suspendido oficialmente 
por violar la Política Conjunta de Violencia 
Doméstica, Agresión Sexual y Abuso Infan-
til en Grandes Ligas.

Julio Urías quedó separado de Dod-
gers en la etapa final de la temporada 2023, 
cuando su equipo más lo necesitaba en los 
play-offs, después de las dos temporadas 
anteriores que había registrado el pitcher 
sinaloense al convertirse en el máximo ga-
nador de juegos en las dos ligas (Temporada 
2021 y 2022).

Urías fue clave para que Dodgers ga-
nara la Serie Mundial en la temporada del 
2020, todavía los mexicanos recordamos 
aquellos últimos tres outs que sacó para que 
estallara el jubilo del equipo con el que jugó 
la leyenda de Jack Robinson y obtuviera su 
séptimo Serie Mundial.

El lanzador zurdo llegó a Dodgers en 
el 2016 a los 19 años y para Dodgers logró 
grandes actuaciones. Fue abridor, relevista 
y cerrador de Serie Mundial. El manager 
Dave Roberts le tenía altísima confianza, 
era su preferido. 

El lanzador zurdo en la temporada 2021 
tuvo récord de 20-3 con promedio de 2.96 
PCL durante 32 aperturas. En postempora-
da entre play-offs y Serie Mundial ha tenido 
22 presentaciones, apenas 5 fueron apertu-
ras. Julio llevaba un gran paso, pero la in-
madurez y la soberbia jugaron en su con-
tra al no poder controlar su ira que en dos 
ocasiones se conoció que la había estrellado 
contra su esposa.

Esa actitud de violencia frenó la brillan-
te carrera que llevaba hasta ese momento al 
quedar separado del equipo en septiembre 
de 2023, pero en 2019 ya había quedado 
suspendido por 20 juegos cuando se presen-
tó la primera acción de violencia doméstica 
en la que se vio inmiscuido.

Pero en 2023 volvería a reincidir y se 
convertiría en el único jugador de 18 pelo-
teros suspendidos bajo esta política y única-
mente tres han sido suspendidos por más de 

95 partidos.
Por ejemplo, el lanzador norteamerica-

no Trevor Bauer quedó suspendido por 324 
partidos por el comisionado Bob Manfred, 
que es el gran poder en MLB, sin embargo, 
poco después un árbitro le redujo la suspen-
sión por 194 partidos, que ha sido a más lar-
ga impuesta por esta política a un pelotero.

¿QUIÉN CONTRATARÁ A URÍAS?
Sobre la suspensión que recibió Julio 

Urías siguiendo el consejo de sus aboga-
dos y asesores ha guardado silencio y no ha 
hecho declaración alguna, a diferencia de 
otros peloteros que han sido suspendidos y 
que han hecho una declaración a través de 

un comunicado por escrito.
Hay la duda que algún equipo vaya a 

contratar al lanzador mexicano, con todo y 
que MLB le levanta el castigo en el receso 
de la temporada 2025.

MLB informó que el lanzador sinaloen-
se aceptó ser evaluado por una junta de po-
líticas supervisada por la liga y el sindicato 
de peloteros y cumplir con cualquier plan 
de tratamiento recomendado. Al mismo 
tiempo MLB informó que “continuaría po-
niendo servicios de apoyo a disposición de 
Urías y familia”.

El comunicado de Manfred es el si-
guiente: “La Oficina del Comisionado de 
Béisbol ha completado su investigación 

sobre las acusaciones de que el lanzador 
agente libre Julio Urías violó la Política 
Conjunta de Violencia Doméstica, Agre-
sión Sexual y Abuso Infantil de las Grandes 
Ligas de Béisbol. Habiendo revisado toda 
la evidencia disponible, he concluido que 
el Sr. Urías violó nuestra Política y que la 
disciplina es apropiada”.

Recordemos que Urías fue detenido el 
3 de septiembre de 2023 y ocho meses des-
pués se declaró inocente de un delito menor 
de violencia doméstica. En el video presen-
tado como prueba por un testigo a la Patru-
lla de Carreteras de California y que divulgó 
Los Angeles Times se ve a Urías jalonean-
do a una mujer, apartándola y empujándola 
contra una valla, y una vez separados, el 
vídeo muestra a Urías golpeándola con la 
mano izquierda.

El pitcher sinaloense fue detenido como 
sospechoso de un delito grave de violencia 
doméstica, sin embargo, la oficina del fis-
cal del distrito del condado de Los Angeles 
determinó que “ni las lesiones de la víctima 
ni los antecedentes penales del acusado jus-
tifican la presentación de un delito grave”.

A su vez la oficina del fiscal municipal, 
posterior a este veredicto del fiscal del con-
dado de Los Angeles, presentó cinco cargos 
por delitos menores contra Urías, quien se 
declaró inocente de uno de ellos y se retira-
ron los otros cuatro, aceptando someterse a 
un programa de tratamiento de la violencia 
doméstica de un año de duración.

Pero en 2019 también acordó completar 
un programa similar cuando fue arrestado 
tras un incidente en el estacionamiento Be-
verly Center.

Vamos a ver qué sucede ahora con  la 
carrera de Julio Urías, si logra contratarse 
con un equipo de MLB o de plano le cierran 
las puertas en el mejor beisbol del mundo y 
se contrata con Diablos Rojos del México o 
si logra un contrato millonario con un equi-
po de la Liga de Japón.

A sus 28 años le deben quedar todavía 
muchas victorias en su brazo, pero tendrá 
que ver como queda psicológicamente des-
pués de este episodio tan penoso que le ha 
tocado vivir al conspirar él mismo contra su 
carrera y así perder un contrato como agen-
te libre que se hablaba podría haber llegado 
a 150 millones de dólares.

DEPORTE REY
Gabriel Ibarra 
Bourjac

Por |

Sección

A SUS 28 AÑOS PUEDE AÚN VOLVER A BRILLAR

¿CONTRATARÁN A JULIO URÍAS EN MLB?

Urías fue clave para que Dodgers ganara la Serie Mundial en la 
temporada del 2020, todavía los mexicanos recordamos aquellos 
últimos tres outs que sacó para que estallara el jubilo del equi-
po con el que jugó la leyenda de Jack Robinson y obtuviera su 
séptimo Serie Mundial.
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MISCELÁNEA DEPORTIVA 

LOS ÍDOLOS DE BARRO 
EN EL FÚTBOL Y LA FARÁNDULA

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

EL DINERO, LA FAMA Y LA PUERTA FALSA

Existen actividades diversas que 
destacan el deporte y la farándula 
en el que la plata juega un papel 
fundamental para el comporta-

miento de quienes se dedican a ello, que la 
inmensa mayoría tienen percepciones eco-
nomías millonarias, de manera fácil relati-
vamente, que sus talentos y cualidades los 
destacan y se pierden en banalidades, egos 
y superficialidades.

Mucho tiene que ver la preparación 
académica, el nivel escolar es precario en el 
que contados personajes tienen una licen-
ciatura, los diversos artistas son quienes se 
pierden fácilmente por el ambiente existen-
te que proliferan las bebidas alcohólicas las 
drogas y enervantes.

Ambas actividades tienen la admiración 
e idolatría de la gente principalmente entre 
los niños y adolescentes, que idealizan es-
tos personajes queriendo ser como ellos, 
soñando e imitándolos incluso en sus extra-
vagancias o maneras de vivir.

En este sentido se supone que los de-
portistas pudieran ser más longevos, llevan-
do una vida sana lejos del alcohol y drogas 
que, por otro lado, está muy de moda los 
tatuajes en el cuerpo que muchos exage-
ran, creando simbolismos personales con 
dibujos de personas, animales, aves, flores 
etc., principalmente estos últimos en ambos 
sexos, que algunos estampados son en rea-
lidad una obra de arte con colorido y vis-
tosidad.

Antiguamente la estigmatización de los 
tatuajes prevalecían en personajes pernicio-
sos, huéspedes permanentes de las cárceles 
y los centros penitenciarios así como los 
llamados “anexos”, estos últimos institu-
ciones privadas de malvivientes y delin-
cuentes con pseudo terapeutas sin ninguna 
preparación académica, técnica o científica 
por personajes ex presidiarios con “tera-
pias” de torturas, sin alimentos cobrando 
mensualidades a las familias por el falso 
tratamiento de “readaptación”, al amparo 
de la Ley o por la omisión e indiferencia de 
las mismas, con adictos que realmente no 
tienen remedio, que los vivales aprovechan 
sin la supervisión de las instancias guber-
namentales que permiten este tipo de acti-
vidades y son responsables y copartícipes 
de personas que lucran con el dolor ajeno.

El lesbianismo está al rojo vivo en los 
equipos profesionales de fútbol femenil de 
la Liga MX, que precisamente la mayoría 
de las chicas tienen sus propios afectos 
entre compañeras, en un campo fértil para 
el romance sin críticas hirientes con cierta 
tolerancia y comprensión, luchando contra 
una sociedad machista y fuera de lugar, que 
por otro lado debiera ser comprensiva y 
empática, por cierto, muchas tienen tatua-
jes también (Jennifer Hermoso, española de 
UANL).

Comúnmente el tema de los tatuajes co-
rresponde de cierta manera a la personali-
dad de cada individuo, con animales salva-
jes (León, Tigre, Lobo, Pantera etc.), que en 
las mujeres son más sofisticadas con mari-
posas, aves, flores digamos más creatividad 
de ternura y sutileza, aparte de buen gusto.

Personajes de primer mundo como los 
mejores, extrañamente como el argenti-
no Leo Messi, un personaje fuera de serie 
futbolísticamente introvertido, calmado, 

ecuánime en exageración, que de manera 
absurda tiene muchos tatuajes que más bien 
parece “Shakiro” (Ciego sordo y mudo).

Otros en cambio demuestran su propia 
preparación intelectual y de personalidad 
amedrentadora como se diría “queriendo 
pelear”, en cada jugada como lo es sin duda 
el español Sergio Ramos un “peladito” de 
barriada vulgar, belicoso y prosaico, un 
auténtico pandillero callejero que como de-
fensa central juega el filo de la navaja.

Recientemente se “desnudó” mental-
mente mostrando su verdadera persona-
lidad, como un jugador corriente, vulgar 
y patán descontando a un contrincante 
(UNAM – Monterrey), adversario con la 
incompetencia no sólo del juez principal 
sino todo el cuerpo arbitral (jueces de línea, 
4to árbitro), en una actuación fuera de lu-
gar.

Aquí los auxiliares tienen también au-
toridad para señalar faltas graves en el te-
rreno de juego y el propio VAR, que para 
colmo ya tenía un episodio de forcejeo en el 
área contraria del español en lucha “Greco-
romana”, que el árbitro por cierto gafete 
internacional ni se enteró que más bien le 
faltaron pantalones para señalar la falta.

Para cerrar con “broche de oro”, tras un 
faul contra el delantero puma “Memote” 
Martínez, le propinó tremenda patada en 
los glúteos, por fin el árbitro despertó y lo 
expulsó del terreno de juego con el cinismo 
y descaro de reclamar la jugada el español. 
Y por si no bastara su insolencia y rebeldía, 
en su cuenta de “Twitter” manifestó la inca-

pacidad del árbitro en su cuenta que debía 
expulsarlo por presiones del contrario, in-
audito.

Entre paréntesis, la Comisión Discipli-
naria de FMF “lo castigo”, un encuentro en 
el que mínimo debió tener dos y una fuerte 
multa económica.

A simple vista los tatuajes de este tipo 
son de expresidiario y no corresponde al 
palmarés impresionante con el Real Madrid 
y la Selección Española de su larga trayec-
toria, como defensa deja mucho que desear 
que en los centros o tiros de esquina va muy 
bien al ataque y ya se estrenó con goles en 
nuestro país en la Liga MX, robando… per-
dón… quise decir cobrando más de cuatro 
millones de dólares por el año contratado, e 
incluso al parecer se da el lujo de enfrentar 
rivales según su criterio, increíble.

Comúnmente, la personalidad de los 
defensores centrales siempre es de “pierna 
fuerte” (excepción Rafa Márquez, que no 
sabía golpear y lo expulsaban en mundia-
les), principalmente extranjeros.

Mencionando a la farándula que los fa-
náticos llenan escenarios y se emocionan 
al máximo, citando un ejemplo solamente 
actual con la “Paquita la del Barrio” (RIP), 
colombiana, la espectacular Shakira que la 
separación de su pareja por cierto futbolista 
español (Barcelona) y selección nacional 
Gerard Piqué, que sirvió de inspiración 
para frases como “Las mujeres factura-
mos”, “Las mujeres ya no lloran”, todas al 
igual que Paquita, canciones de despecho.

En nuestro país las antiguas atrevidas 

que enseñaban sus esculturales cuerpos 
llamadas “vedettes”, muchas escandalosas 
y vulgares como la peor en ese sentido la 
cubana Niurka de lenguaje soez y prosai-
co, la virtuosa violinista que marcó época 
la mexicana Olga Breeskin, Irma Serrano, 
Lyn May, “Tongolele” estas dos últimas 
con sus bailes eróticos, sensuales, Rosy 
Mendoza, Gina Montes, Maribel Guardia, 
Sasha Montenegro, Wanda Seux, Lina 
Santos, Princesa Yamal, entre otras muje-
res atrevidas que forjaron sus carreras ex-
hibiendo sus cuerpos tanto en bailes como 
películas incluyendo los desnudos.

Honestamente respetando épocas y 
condiciones, no veo ejemplo positivo para 
imitarlas por nadie, que la sutileza de Play-
boy (Conejitas), muchísimas generaciones 
tienen esa experiencia en revista fotográfi-
ca.

Por otro lado, no pretendemos satani-
zar a nadie, simplemente el machismo y el 
morbo de empresarios, productores y direc-
tores de cine no les daban otra opción, que 
muchas de ellas forjaron patrimonios sóli-
dos y otras todo lo contrario despilfarraron 
sus fortunas.

Los escándalos en la farándula son coti-
dianos, en ambos sexos, convirtiéndose en 
circo, maroma y teatro, en un ambiente de 
“chismorreo” descalificaciones, morbo y 
vulgaridades, con pleitos al por mayor in-
cluida la prensa amarillista que de eso vive.

Los escándalos con los futbolistas tam-
bién existen incluyendo actividades perni-
ciosas como el ex guardameta de “Raya-
dos” de Monterrey Omar “El gato” Ortiz 
secuestrador condenado casi de por vida en 
prisión (75 años), (todo tatuado).

Varios exfutbolistas sinvergüenzas no 
cumplen con las pensiones alimenticias con 
hijos por doquier incluido el tapatío Carlos 
Salcido exhibiéndolo con un poster en el 
puente peatonal de San Juan de Dios en la 
ciudad de Guadalajara.

El otro Carlos Salcedo (Monterrey), un 
belicoso central con fuerza desmedida, di-
ríamos sucio para jugar, recientemente se 
vio involucrado y señalado por su propia 
progenitora como autor intelectual de un 
atentado con su hermana que al parecer la 
asesinaron.

Encabezando la lista de los cocainóma-
nos viciosos Diego Maradona rodeado de 
vividores, vivales como su representante 
que se quedó con su fortuna tras su muerte 
por cierto por exceso de drogas. Lamen-
tablemente varios futbolistas fallecieron 
presos del alcohol e incluso divorciados y 
separados de sus familias que omitimos sus 
nombres por el respeto que nos merecen.

Lamentablemente en estas actividades 
(futbolistas y artistas) varios se van por la 
puerta falsa, llevándose a sus propias fa-
milias a la perdición, creando el caos y la 
zozobra de una conducta y proceder que no 
es la adecuada y tarde o temprano terminan 
en la nada.

Por último, agregar que no somos ama-
rillistas ni sensacionalistas, sino objetivos 
en un tema delicado que muy pocos o nadie 
abordan, que es un tema complejo que debe 
analizarse.

etrememodelos@hotmail.com

Mucho tiene que ver la preparación académica, el nivel escolar 
es precario en el que contados personajes tienen una licencia-
tura, los diversos artistas son quienes se pierden fácilmente por 
el ambiente existente que proliferan las bebidas alcohólicas las 
drogas y enervantes.

“Yo me equivoqué y pagué, pero la pelota no se mancha”, dijo Diego Maradona en su retiro, 
uno de los futbolistas con más escándalos en la historia.


